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Республику посетили 
два министра
На минувшей неделе Кабардино-Балкарию посетили два федеральных 
министра: министр культуры Ольга Любимова и министр здравоохранения 
Михаил Мурашко.

Любимова на встрече с главой КБР Казбеком Коковым обсудила перспективы 
развития культуры в регионе. Коков подчеркнул, что благодаря нацпроекту «Куль-
тура» удалось значительно укрепить материально-техническую базу учреждений 
культуры, активнее стала творческая деятельность коллективов. В текущем году 
введен в строй центр культурного развития в Нальчике, намечены капремонт ДК 
в Озреке, Терекском, Приближной и Исламее, Детской художественной школы и 
Детской школы искусств №2 им. Казаноко Жабаги в Нальчике, переоснащение 
районных библиотек и музеев. 

Всего за последние пять лет в республике построили и обновили 27 домов куль-
туры, создали 8 модельных библиотек, отремонтировали и оснастили 17 детских 
школ искусств, Театр юного зрителя, Театр кукол, а муниципалитеты получили 
восемь автоклубов.

«Все эти новые условия для досуга и творческого обучения жителей – резуль-
тат нашей совместной работы с руководством Кабардино-Балкарии. Республика 
обладает огромным культурным потенциалом, будем продолжать знакомить как 
можно больше людей с невероятным наследием региона», - сказала Любимова.

По ее словам, министерство уделяет пристальное внимание сельским тер-
риториям и небольшим городам. «Программа по обновлению домов культуры 
успешно реализуется, посетителей становится больше, и они не просто участ-
вуют в культурных программах, но и помогают работникам ДК в организации 
мероприятий», – заметила министр.

Глава республики сообщил, что в течение последних трех лет уровень зарплат 
работников бюджетных учреждений в регионе, в том числе культуры, ежегодно 
повышается на 10%. В конце прошлого и начале текущего года вдвое увеличены 
размеры грантов и стипендий деятелям культуры и искусства, а также учреждены 
дополнительные гранты для поддержки творческих проектов в области исполни-
тельских искусств.

В ходе визита министр посетила дом культуры в селении Нартан, Кабардинский 
госдрамтеатр им. А. Шогенцукова, Балкарский госдрамтеатр им. К. Кулиева, строя-
щийся Дворец творчества молодежи, а также Северо-Кавказский государственный 
институт искусств.

Министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко вместе с Коковым посетил ряд 
медицинских учреждений республики. Вместе с главой Минздрава в республику 
прибыла большая группа главных внештатных специалистов министерства, кото-
рые работали в медучреждениях республики по своим профильным направлениям. 

В ходе двусторонней встречи Коков сообщил, что благодаря нацпроекту «Здра-
воохранение» в республике построено и капитально отремонтировано 16 объектов, 
строительство онкологического диспансера на 250 коек в Нальчике планируется 
завершить в 2024 году. Возводится поликлиника на 500 посещений в смену, кото-
рая задаст новый стандарт оказания первичной медпомощи. Только за 9 месяцев 
этого года высокотехнологичную медицинскую помощь получили более 7 тысяч 
человек. За последние годы регион получил 75 автомобилей скорой помощи, 20 
передвижных медицинских комплексов, 84 автомобиля неотложной помощи. 

Мурашко отметил положительные изменения, которые произошли в системе 
здравоохранения республики, о чем свидетельствует позитивная динамика ме-
дицинских показателей. Среди них увеличение ожидаемой продолжительности 
жизни до 78 лет и снижение показателя младенческой смертности. Министр 
дал высокую оценку работе перинатального центра, строящемуся в РКБ новому 
приемному отделению, которое возьмет на себя экстренную помощь, активному 
развитию медицинской реабилитации. Кроме того, он отметил, что в текущем 
году в регионе впервые внедряется программа с искусственным интеллектом для 
анализа истории болезни, создана платформа для развития данного направления. 

Мурашко сказал и о вкладе республики в развитие здравоохранения. «Это не 
только позиция развития здравоохранения за счет средств федерального бюдже-
та, вы активно и сами финансируете укрепление материально-технической базы, 
подготовку персонала и другие направления в рамках поручений президента. От-
дельные слова благодарности за подходы в общественном здоровье. Вижу низкое 
потребление алкоголя на душу населения, приверженность к борьбе с табакоку-
рением, здоровое питание. Такая синергия с развитием системы здравоохранения 
позволяет добиваться высоких результатов», - заявил глава Минздрава.

Он также передал 12 машин скорой медицинской помощи в 11 муниципалите-
тов республики и провел рабочее совещание с руководителями медорганизаций 
республики.

Президент обещал 
поддержать КБР
23 октября президент России Владимир Путин провел рабочую встречу с главой Кабардино-
Балкарии Казбеком Коковым, на которой руководитель республики рассказал о результатах 
социально-экономического развития и реализации нацпроектов в регионе.

Коков сообщил, что, несмотря на все вызовы по-
следних лет, экономика КБР сохраняет позитивную 
динамику по основным направлениям развития. 
«Если взять объем инвестиции в основной капи-
тал, то это порядка 14 миллиардов за 6 месяцев 
или 125,8%, рост промышленности – 103,8%, сель-
хозпроизводство – 105,6%, 113% в строительстве, 
105,9% – оборот розничной торговли. В целом 
позитивные показатели», - отметил глава КБР.

Туристический поток в республику за пять лет 
вырос в 2,2 раза, и в этом году его рост составляет 
20%. «Уже за 8 месяцев один миллион туристов 
посетили Кабардино-Балкарию. Думаем, что до 
конца года эта цифра будет 1,4 миллиона», - заметил 
Коков. Он добавил, что только всесезонный курорт 
«Эльбрус» за восемь месяцев этого года посетили 
700 тысяч туристов.

По словам главы региона, показатели роста 
экономики подтверждаются и ростом собствен-
ных доходов республики, которые с 2017 по 2022 
год выросли с 9,8 до 16,2 миллиарда рублей. «И в 
2023 году сохраняется тенденция роста. Сегодня 
мы имеем 14% прирост собственных доходов, мы 
планируем, что они составят порядка 18 милли-
ардов рублей», - пояснил Коков. А консолидиро-
ванный бюджет с 2017 года вырос с 29 миллиардов 
до 70,9 миллиарда рублей.

Как подчеркнул глава КБР, увеличение собствен-
ных доходов дает региону возможность решения 
многих социальных вопросов, в том числе повы-
шать оплату труда бюджетников, поддерживать 
работников культуры, здравоохранения, спорта. 
Также в пять раз с 2019 года увеличено финанси-
рование лекарственного обеспечения льготных 
категорий граждан, которое составляет около 900 
миллионов рублей.

За последние пять лет в республике построили 
девять новых школ общей вместимостью 5,1 тысячи 
человек и 55 дошкольных учреждений на 3,5 тысячи 
мест. «Сегодня в  стадии строительства 16  школ 
на 10 тысяч учебных мест», - рассказал Коков.

По его словам, помимо этого, по  программе 
капитального ремонта в КБР отремонтировали 
64 школы, где обучается 31 тысяча школьников, а 
до  2027  года будет отремонтировано 148  школ, в 
которые пойдут 68 тысяч детей. 

По программе модернизации первичного звена 
здравоохранения отремонтированы и реконстру-
ированы 16 объектов, еще 13 находятся в работе. 
Продолжается строительство онкодиспансера на 
250 мест и поликлиники на 500 посещений, обнов-
лен автопарк «скорой помощи», медучреждения 
оснащаются современным оборудованием стоимо-
стью 2,6 миллиарда рублей.

С 2019 года построены 11 физкультурно-оздоро-
вительных комплексов, 46 многофункциональных 
площадок, четыре футбольных поля, отремонти-
рованы 74 школьных спортзала. Также построено 
восемь учреждений культуры, 32 объекта рекон-
струированы. Идет строительство крупного куль-
турного центра – Дворца творческой молодежи в 
Нальчике.

Коков проинформировал президента и о работе 
в сфере молодежной политики, которая сейчас в 
приоритете. По итогам всероссийского конкурса 
«Регион для молодых» республика получила субси-
дию на 146 миллионов рублей, за счет которых стро-
ятся три молодежных центра в Нальчике, Нарткале 
и Кашхатау. На следующий год финансирование 
составит 186 миллионов рублей, на них планируется 
создать арт-резиденцию и еще четыре молодежных 
центра. «Основная задача ‒ до  2025  года создать 
многоуровневую систему именно для того, чтобы 
вовлечь 60% молодежи в  жизненные процессы, 
в саму систему», - заявил глава КБР.

Коков рассказал, что в республике 830 киломе-
тров дорог приведены в  нормативное состояние, 
но самое главное ‒ это реализация проекта «Без-
опасные и качественные дороги». «Она позволила 
сегодня снизить аварийность на  43%. Если в  аб-
солютных цифрах ‒ это 33  спасенные жизни, мы 
по  России третье место по  данному показателю 
занимаем», - пояснил руководитель региона.

По его словам, власти КБР планируют ввести в 
этом году 530  тысяч квадратных метров жилья. 
«Мы, согласно поручению Михаила Владимиро-
вича Мишустина, в соответствии с экономической 
моделью реализуем пять прорывных проектов. 
Буквально пару проектов я озвучу: это комплексная 
застройка жилых микрорайонов «Мей» и  «Вос-
точный», всего вместе планируется там застроить 
порядка миллиона 200  тысяч квадратных метров 
жилья. Мы ожидаем, что будет инвестировано 
56  миллиардов частных инвестиций», - сказал 
Коков. 

Он добавил, что в этих микрорайонах также стро-
ятся школа на 1500 мест, около 52 километров сетей 
водоотведения и водоснабжения. «Мы считаем, что 
инфраструктурой данный микрорайон уже будет 
обеспечен», - подчеркнул глава КБР.

В республике реализуются еще 25  инвестици-
онных проектов в сельском хозяйстве и промыш-
ленности, наиболее крупными из них являются 
возобновление работы предприятия по  произ-
водству строительных материалов «Гипсолит», 
возобновление добычи вольфрамо-молибденовых 
руд, строительство ГЭС, крупный тепличный ком-
плекс в Чегеме, первая очередь которого введена 
летом, и запуск предприятия по переработке плодов 
на 240 тонн в сутки. 

Глава КБР рассказал президенту и о республи-
канских мерах поддержки военнослужащих и 
членов их семей, включая ежемесячные выплаты 
мобилизованным. На эти цели из бюджета Кабар-
дино-Балкарии направлено 750 миллионов рублей. 
Для поддержания материально-технического обес-
печения непосредственно уже в зоне проведения 
специальной военной операции выделено еще 57 
миллионов рублей.

«С февраля 2022 года на постоянной основе 
направляется гуманитарная помощь: предметы 
первой необходимости, квадрокоптеры, средства 
защиты, автомобили повышенной проходимости. 
На эти цели направлено порядка 310 миллионов 
рублей», - сказал Коков.

Он отметил, что в эту работу включились все 
жители республики, а доставку гуманитарного груза 
на постоянной основе осуществляют представители 
военно-патриотического фонда «Новая высота» 
и общественной организации «Ни шагу назад», а 
также руководители муниципалитетов.

«Мы эту работу продолжим и дальше, действи-
тельно это у нас приоритет. Кроме этого, сами лич-
ный прием проводим, принимаем по обращениям, 
отрабатываем их в ручном режиме, стараемся не 
пропустить ни одного обращения», - подчеркнул 
глава Кабардино-Балкарии.

Он также сообщил о реализации регионального 
проекта «Дети героев» по поддержке детей воен-
нослужащих. 

Глава государства заявил, что к детям участни-
ков специальной военной операции надо прояв-
лять особое внимание и заботиться о них так же, 
как о своих собственных. 

«Так и будет, Владимир Владимирович. Проект 
направлен на то, что быть сыном, дочкой участника 
специальной военной операции ‒ это гордо, это 
престижно», - объяснил Коков.

Президент также попросил главу КБР обратить 
внимание на дефицит мест в детских садах региона 
и на вопросы развития амбулаторной сети. «Вы 
сказали про школы, про детские сады – там дей-
ствительно многое делается, особенно в столице. 
Но все-таки мест в детских садах пока не хватает. 
И, конечно, по республике в целом еще есть над 
чем работать с точки зрения состояния этих уч-
реждений. Вас прошу на это обратить внимание. 
Так же, как на амбулаторно-поликлиническую 
сеть», - заявил Путин.

Он подчеркнул, что эти вопросы требуют 
особого внимания и со стороны республики, и 
со стороны федерального центра. «В эти про-
граммы надо вписываться и активнее работать 
с правительством. Что касается меня, то я с 
удовольствием вас поддержу», - заверил Путин 
главу региона. 



3№43 – 25 октября 2023

«Все талантливы, всем успехов» Интернаты перенимают опыт
Министр просвещения и науки КБР Анзор Езаов провел выездное 
совещание с руководителями интернатных учреждений, 
подведомственных Минпросвещения КБР.

На совещании обсуждались модель социальной адаптации вос-
питанников организаций для детей-сирот по принципу семейного 
воспитания и организация работы сети интернатных учреждений 
Кабардино-Балкарии.

Для участников совещания была проведена ознакомительная 
экскурсия по школе-интернату №5. Гостям рассказали о трудовой 
адаптации детей, организации общественно-полезного производи-
тельного труда детей – семейных приусадебных участков на террито-
рии учреждения, показали, как организована в интернате внеурочная 
деятельность, как работают спортивные кружки, секции, клубы по 
интересам, мастерские.

Интернат имеет интересный опыт: жизнь детей здесь организована 
по принципу семейного воспитания – семейными жилыми ячейками. 

Участники встречи обсудили также опыт работы Центра сопрово-
ждения детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, 
организацию учебно-воспитательной и военно-патриотической 
работы в кадетской школе-интернате и особенности коррекционной 
работы с детьми, имеющими интеллектуальные нарушения. 

Состязаются
«флагманы образования»
На минувшей неделе в Нальчике прошел региональный 
полуфинал всероссийского профессионального конкурса 
«Флагманы образования» президентской платформы «Россия 
– страна возможностей». Проект включен в план основных 
мероприятий Года педагога и наставника в России
и реализуется в рамках нацпроекта «Образование».

Мероприятие состояло из нескольких частей. В просветитель-
ской части программы выступили приглашенные эксперты. Они 
поделились с участниками личным опытом, говорили о профес-
сиональных педагогических и управленческих компетенциях, а 
также о повышении педагогического мастерства через участие в 
профессиональных конкурсах.

В конкурсной части программы педагоги состязались в несколь-
ких испытаниях – самопрезентация, решение кейсов и стратеги-
ческая сессия.

Победителями конкурса стали учитель начальной школы наль-
чикской гимназии №4 Айна Цолоева, заместитель директора этой 
же гимназии Зулия Гедгафова и учитель истории и обществознания 
тырныаузского лицея №1 Вячеслав Кяров.

Победители полуфинала представят республику в заключитель-
ном этапе конкурса.

Мастерская для молодых писателей
В Кабардино-Балкарии прошла межрегиональная мастерская для писателей СКФО. На пять дней Нальчик стал 
литературной столицей Северного Кавказа. 

1 05:10 06:40 12:00 14:43 17:01 18:41
2 05:12 06:42 12:00 14:43 16:59 18:39
3 05:13 06:43 12:00 14:42 16:58 18:38
4 05:14 06:44 12:00 14:41 16:57 18:37
5 05:15 06:45 12:00 14:40 16:55 18:35
6 05:17 06:47 12:00 14:39 16:54 18:34
7 05:18 06:48 12:00 14:38 16:53 18:33
8 05:19 06:49 12:00 14:37 16:52 18:32
9 05:21 06:51 12:00 14:36 16:51 18:31
10 05:22 06:52 12:00 14:35 16:50 18:30
11 05:23 06:53 12:00 14:34 16:48 18:28
12 05:25 06:55 12:00 14:33 16:47 18:27
13 05:26 06:56 12:00 14:32 16:46 18:26
14 05:27 06:57 12:00 14:32 16:45 18:25
15 05:28 06:58 12:00 14:31 16:44 18:24
16 05:30 07:00 12:01 14:30 16:43 18:23
17 05:31 07:01 12:01 14:29 16:43 18:23
18 05:32 07:02 12:01 14:29 16:42 18:22
19 05:33 07:03 12:01 14:28 16:41 18:21
20 05:35 07:05 12:01 14:27 16:40 18:20
21 05:36 07:06 12:02 14:27 16:39 18:19
22 05:37 07:07 12:02 14:26 16:39 18:19
23 05:38 07:08 12:02 14:26 16:38 18:18
24 05:40 07:10 12:02 14:25 16:37 18:17
25 05:41 07:11 12:03 14:25 16:37 18:17
26 05:42 07:12 12:03 14:24 16:36 18:16
27 05:43 07:13 12:03 14:24 16:36 18:16
28 05:44 07:14 12:04 14:23 16:35 18:15
29 05:46 07:16 12:04 14:23 16:35 18:15
30 05:47 07:17 12:04 14:23 16:34 18:14

Юные артисты Нальчика приняли участие
в вокальном конкурсе «Гармония», который прошел
в Центре культурного развития. 

В состав жюри, которое возглавила преподаватель 
эстрадного вокала Новороссийского музыкального 
колледжа им. Д. Д. Шостаковича Карина Ваюта, вошли 
руководитель театра песни КБГУ «Амикс», заслуженный 
работник культуры КБР Амир Кулов и заслуженная ар-
тистка КБР Татьяна Третьяк.

Юные вокалисты подготовили более сорока номеров – 
были патриотические и эстрадные песни, в том числе на 
национальных языках, джазовые композиции. Первыми 
на сцену вышли самые маленькие исполнители – дети 5-7 
лет. Для многих из них это был дебют, а кто-то уже получал 
гран-при на всероссийских и международных конкурсах. 
Так или иначе, но ребята задали высокую планку. 

«Скажу честно, я обычно отказываюсь судить такие 
конкурсы, потому что оценивать вас очень сложно, вы 
все талантливы, - признался Амир Кулов. – Сегодня 
мы получили массу положительных эмоций. Хочу 
пожелать каждому больших творческих успехов и 
побед». 

Татьяна Третьяк обратила внимание на представлен-
ный репертуар, отметив, что некоторые дети пели «взро-
слые» песни, не понимая их смысла. Оттого и оценки у 
них были ниже ожидаемых. 

По итогам жарких споров жюри места были распреде-
лены, участники получили дипломы лауреатов первой, 
второй и третьей степени. 

А обладателем гран-при стала воспитанница ДШИ №1 
Милана Вологирова. Она выиграла главный приз – пес-
ню, которую напишут специально для нее.

Поэты и прозаики, литературные переводчики – 40 
начинающих писателей посетили семинары и лекции приз-
нанных мастеров, поработали в секциях, поучаствовали в 
дискуссиях, встречались с творческой общественностью 
здесь, в Кабардино-Балкарии. 

В АСПИР (Ассоциации союзов писателей и издателей 
России) считают, что «начинающим» писателем можно 
стать в любом возрасте, поэтому возраст учеников был 
от 18 до 60 лет.

К занятиям приступили 19 октября, а перед этим со-
стоялось торжественное открытие мастерской, которое 
прошло в ГКЗ Нальчика. 

С приветственным словом к участникам и наставникам 
обратилась заместитель министра культуры КБР Аминат 
Карчаева, подчеркнув, что республика рада открытию 
мастерской, ведь поддержка молодых писателей – важная, 
благородная миссия: «Вы будете продолжателями высо-
ких традиций, оставленных мастерами слова: Кайсыном 
Кулиевым, Алимом Кешоковым, Инной Кашежевой и 
другими – этот список можно продолжать».

С напутствиями также выступили федеральный ин-
спектор по КБР  Дмитрий Васильченко, заместитель 
председателя Союза писателей КБР  Муталип Беппаев, 
приветственные письма прислали министр культуры 
РФ Ольга Любимова, советник президента РФ Владимир 
Толстой, президент Российского книжного союза Сергей 
Степашин, заместитель министра цифрового развития 
и печати РФ  Белла Черкесова, председатель правления 
Союза писателей КБР Юрий Тхагазитов.

Руководитель проекта АСПИР «Мастерские – писате-
лям» Алена Кривцова поблагодарила власти и обществен-
ность республики за поддержку, рассказала о предстоящей 
программе работы, подчеркнув, что один из приоритетов 
Ассоциации– поддержка национальных культур.

Перед участниками выступили ведущие семинара про-
зы, поэты, переводчики, их выступления чередовались 
классической музыкой в исполнении камерного оркестра 
«Камерата». 

Завершилась церемония открытия мастерской на-
граждением ведущего семинара литературного пере-
вода Валерия Латынина медалью Кайсына Кулиева за 
высокие литературные достижения. Награду вручил 

главный редактор журнала «Минги Тау» Аскер Додуев.
Как рассказала координатор мастерской СКФО, поэт, 

журналист Дарья Шомахова, в этом году региональные 
мастерские организуются уже во второй раз, причем на 
Северном Кавказе это тоже вторая мастерская – первая 
проходила в прошлом году в Пятигорске. 

В программе мастерской в Нальчике были мастер-клас-
сы по трем направлениям: поэзия, проза и художествен-
ный перевод. Причем в прошлом году художественного 
перевода не было, так что этот мастер-класс как минимум 
для КБР стал дебютным. «Его ведет в тандеме с Валерием 
Латыниным наша чудесная Лариса Маремкулова (пе-
реводчик, публицист, начальник службы радиовещания 
ВГТРК «Кабардино-Балкария»; на фото – ред.), которая 
давно и успешно занимается художественными перевода-
ми, а также работает с молодежью, желающей развиваться 
в этом направлении», - отметила Шомахова.

Наставниками прозы стали четыре известных россий-
ских прозаиков  –  Дмитрий Данилов, Михаил Попов, 
Ольга Новикова и Вера Богданова, с поэтами работали 
Инга Кузнецова и Элина Сухова.

Помимо участия в семинарах, писатели работали в пред-
метных секциях, которые включали в себя создание телег-
рам-канала, самопрезентацию и литературный подкаст.

«После этих секций прошли различные мероприятия: 
лекции и другие активности, в том числе круглый стол о 
том, как национальным литературам и людям, пишущим 
из республик, отдаленных от Москвы, дойти до широкого 
читателя, а также обсуждались другие актуальные вопро-
сы», - рассказала Шомахова.

Ряд мероприятий  мастерской был открыт для всех 
желающих.

По результатам работы мастерской десять лите-
раторов, не достигших 35 лет, отправятся на форум 
молодых писателей «Липки», который пройдет 13-17 
ноября, произведения ряда писателей будут отобраны 
для публикации в толстых литературных журналах, а 
кто-то отправится на писательские резиденции, где в 
течение 20 дней молодые авторы будут жить, творить 
и встречаться с читателями.

Алена Докшокова.
Фото Т. Свириденко.
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Жителей КБР приглашают принять участие
в конкурсе творческих работ 

«ПАМЯТИ ГЕРОЕВ ВЕРНЫ!»
Первый всероссийский конкурс «Памяти героев верны!» по-

священ героям, защитникам и событиям специальной военной 
операции в регионах Донбасса и ЛНР.

Победителей будут выявлять в нескольких номинациях: рас-
сказы, авторские стихотворения, песни и фотографии. Цель кон-
курса – сохранение памяти о героях и событиях СВО, воспитание 
уважения к патриотическому долгу россиян и их подвигам, пре-
доставление ветеранам и членам семей возможности творческого 
самовыражения, формирование чувства гордости у подрастающего 
поколения на примерах безусловного мужества и героизма.

Капитан запаса, заместитель руководителя филиала фонда «За-
щитники Отечества» по КБР Эльдар Чеченов отметил: «Ребята, ко-
торые принимали и принимают участие в СВО, уже герои по факту 
нахождения там. Их дело жизни – защищать Родину. Я бы хотел, 
чтобы память об этих героях жила в сердцах и душах жителей нашей 
великой страны. Поэтому я призываю вас участвовать в конкурсе».

Конкурс проводится впервые, принять участие может любой 
желающий гражданин РФ в возрасте от 14 лет. Прием заявок 
осуществляется до 5 ноября на электронный адрес:  konkurs@
gosfondveteranov.gov.ru.

Напомним, региональный филиал фонда «Защитники Оте-
чества» расположен в Нальчике, на улице Кабардинской, 160. 
Обратиться можно также по телефону +7 (988) 928-95-34 и через 
официальные страницы в соцсетях  https://vk.com/fond_zo_kbr. 
Фонд оказывает содействие в получении всех полагающихся мер 
поддержки, включая медицинскую и социальную реабилитацию, 
лекарственное обеспечение, психологическую помощь, техниче-
ские средства реабилитации и санаторно-курортное лечение, а 
также переобучение и трудоустройство ветеранов.

Один погиб, пятеро 
пострадали

Как сообщила пресс-служба МВД по КБР, авария про-
изошла около 15 часов на втором километре автодороги 
«Обход Терека», столкнулись автомобили «Mitsubishi» и 
«Лада Гранта». 

В результате ДТП травмы, несовместимые с жизнью, полу-
чила женщина-пассажир иномарки. Оба водителя, а также две 
женщины, находившиеся в качестве пассажиров в иномарке, 
и один пассажир «Лады» были доставлены в больницу. Детей 
среди пострадавших не было.

Причины и обстоятельства аварии выясняются сотрудни-
ками отдела МВД России по Терскому району.

Иномарка сорвалась   
в ущелье

Как сообщила пресс-служба прокуратуры КБР, ДТП прои-
зошло на автодороге, ведущей в обход тоннеля, расположен-
ного на федеральной автодороге Урвань-Уштулу. В обрыв упал 
автомобиль Hyundai Solaris, в котором находились четыре 
человека: двое взрослых и два ребенка 2007 и 2009 годов ро-
ждения. Все они погибли.

По факту аварии отделом МВД России по Черекскому рай-
ону проводится доследственная проверка, ход и результаты 
которой по поручению прокурора республики Николая Ха-
барова поставлены на контроль.

Квартира и гараж для 
наркоманов

Как сообщила пресс-служба прокуратуры КБР, житель 
республики в период с ноября 2022 года по апрель 2023 года 
систематически предоставлял принадлежащие ему квартиру 
и гараж в Нальчике для употребления наркотических средств 
наркозависимым гражданам.

Суд признал его виновным по статье «Систематическое 
предоставление помещений для потребления наркотических 
средств» УК РФ и назначил наказание в виде трех лет и одного 
месяца лишения свободы условно с испытательным сроком 
полтора года.

Выпал с седьмого этажа

Как сообщили в следственном управлении СКР по КБР, 
22 октября в 12 часов из окна квартиры, расположенной на 
седьмом этаже многоквартирного дома по улице Балкарской в 
Нальчике, выпал ребенок 2021 года рождения. От полученных 
в результате падения телесных повреждений он скончался. 

По данному факту проводится доследственная проверка, 
выясняются все обстоятельства произошедшего.

Азартные игры на 200 
часов обязательных 
работ

Как сообщила пресс-служба прокуратуры КБР, по версии 
следствия, в мае 2023 года женщина установила игровое 
оборудование в арендованном ею нежилом помещении и 
незаконно проводила в нем азартные игры, получая от этой 
деятельности доход. 

Суд признал ее виновной по статье «Организация и прове-
дение азартных игр с использованием игрового оборудования 
вне игорной зоны с использованием информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» УК РФ и назначил наказание 
в виде 200 часов обязательных работ.

Проверили МУП

Как сообщила пресс-служба прокуратуры КБР, жители 
столицы Кабардино-Балкарии обратились в надзорное ве-
домство с многочисленными жалобами на неправомерное 
начисление платы за услуги водоснабжения по нормативу 
муниципальным унитарным предприятием (МУП) «Наль-
чикский Водоканал». После этого городская прокуратура 
проверила деятельность этого предприятия.  

Во время проверки были выявлены случаи необоснованного 
начисления платы за услуги по холодному водоснабжению 
по нормативу при наличии у абонентов индивидуальных 
приборов учета. Кроме того, администрация и сотрудники 
предприятия необоснованно требовали от абонентов замены 
контрольных пломб на приборах учета воды. 

По итогам проверки прокуратура внесла директору МУП 
«Нальчикский Водоканал» представление об устранении на-
рушений закона, которое взято на контроль.

Загорелся ресторан

Сообщение о том, что по улице 2-й Таманской дивизии 
в Нальчике произошел пожар на территории ресторана, на 
пульт дежурного ГУ МЧС РФ по КБР поступило 19 октября в 
16:30. Прибывшие на место пожарные установили, что огнем 
охвачено двухэтажное здание. Благодаря их оперативным 
действиям удалось не допустить распространение огня. В 16:38 
пожар был локализован, а в 17:01 его полностью ликвидиро-
вали. Площадь возгорания составила 60 квадратных метров, 
никто не погиб и не пострадал.

В тушении пожара, причины которого устанавливаются, 
участвовали 23 пожарных и пять единиц техники.

Нарушения
в веревочном парке 

Как сообщила пресс-служба прокуратуры КБР, в ходе 
проверки было установлено, что индивидуальный пред-
приниматель, осуществляющий деятельность по оказанию 
спортивно-развлекательных услуг в комплексе «Веревочный 
парк» на территории Атажукинского парка, не проводит 
ежегодную оценку изменений в составе леса и в самих 
опорных деревьях. 

Кроме того, выявлены нарушения применения контрольно-
кассовой техники при осуществлении наличных денежных 
расчетов. На объекте также отсутствует специально обучен-
ный инструктор, административная и эксплуатационная 
документация, информация по технике безопасности для 
посетителей парка, а также информация о владельце объекта, 
режиме работы и реализуемых им услугах.

Прокуратура Нальчика внесла индивидуальному предпри-
нимателю представление об устранении нарушений закона, а 
также возбудила дела об административном правонарушении 
по статьям «Продажа товаров, выполнение работ либо оказа-
ние услуг при отсутствии установленной информации либо 
неприменение в установленных федеральными законами 
случаях контрольно-кассовой техники», «Продажа товаров, 
выполнение работ либо оказание населению услуг ненадле-
жащего качества», «Нарушение иных прав потребителей», 
«Нарушение государственных нормативных требований 
охраны труда» и «Нарушение трудового законодательства 
и иных нормативных правовых актов, содержащих нормы 
трудового права» КоАП РФ.

Рассмотрение актов реагирования и фактическое устране-
ние нарушений находится на контроле прокуратуры.

Юристы Северного Кавказа 
обсудили наставничество

В Нальчике прошел II Северо-Кавказский юридический 
форум, организованный Ассоциацией юристов России. На 
его открытии исполнительный директор, руководитель 
аппарата АЮР Елена Спиридонова прочитала участни-
кам приветствие председателя АЮР Сергея Степашина, 
отметив, что Кабардино-Балкарское отделение Ассоциа-
ции признано одним из лучших и активных в стране. Она 
подчеркнула, что Ассоциация уделяет большое внимание 
социальным проектам – это и оказание бесплатной юри-
дической помощи, и помощь участникам СВО и их семьям, 
и другое. Об этом в числе прочего и шла речь на форуме. 
Однако одним из основных вопросов стало наставничество.

Открытие форума состоялось в Парламенте КБР. Пред-
седатель Парламента Татьяна Егорова, приветствуя участ-
ников, отметила, что Ассоциация юристов России занимает 
важное место в жизни страны, в нашей республике тоже 
заметно возросла роль юридического сообщества. Упол-
номоченный по правам человека при главе КБР Борис 
Зумакулов, в свою очередь, отметил: «Приятно, что люди, 
защищающие права граждан, собрались именно в нашей 
республике. Это говорит об уважении к Кабардино-Бал-
карии и региональному отделению». Зумакулов добавил, 
что институты гражданского общества стабильно сотруд-
ничают с АЮР в рамках соответствующих соглашений. 
Участников форума приветствовала также представитель 
главы республики в Парламенте КБР Мадина Дышекова, 
отметив особое значение наставника, учителя и препода-
вателя, особенно в Год педагога и наставника.

С приветствием выступил заместитель прокурора КБР 

Сергей Белов. Председатель Общественной палаты КБР 
Хазретали Бердов отметил важность наставничества и 
особую роль, которую отводят ему в ОП КБР. Привет-
ствовал участников форума и начальник Управления 
Минюста РФ по КБР Жантемир Кужонов. Министр по 
делам молодежи КБР Азамат Люев, в свою очередь, обра-
щаясь к участникам, также отметил роль наставничества: 
«Наставник – это навигатор, который на своем примере 
показывает, как поступать, который делится опытом. Это 
важно сегодня. Для народов Северного Кавказа формат 
этот особенно актуален, поскольку у нас веками сущест-
вовало аталычество». Участников форума также поздра-
вили представители ДУМ КБР и православной церкви, 
региональных отделений АЮР.

Форум работал в Нальчике в течение нескольких дней, и 
его программа была насыщенной: выступления участников, 
лекции, «круглые столы», диспуты. В рамках форума прош-
ла III Всероссийская научно-практическая конференция 
«Калмыковские чтения», где работа шла сразу в четырех 
секциях, «круглый стол», посвященный гендерному равен-
ству, прозвучали интересные и содержательные доклады.

Ассоциация юристов России – общероссийская неком-
мерческая организация, объединяющая юристов-практи-
ков, ученых, государственных и общественных деятелей, 
представителей бизнеса и молодых юристов. Она была 
организована по поручению президента России в 2005 
году в результате объединения Российского союза юристов 
и Союза юристов России. По состоянию на 1 января 2023 
года АЮР включает в себя 86 региональных отделений.

ПРОИСШЕСТВИЯ / ПРАВО
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Синдром счастливого человека
ПОРТРЕТ НА ФОНЕ ШКОЛЫ

Это была очень сильная шестерка лауреатов – до финала 
регионального этапа конкурса «Учитель года» дошли 
шестеро педагогов из Урванского, Зольского, Баксанского 
районов, городов Баксан и Нальчик. Пока подсчитывали 
баллы за все задания, жюри бурно спорило о кандидатах на 
победу и призерство. Мнения разделялись, но в одном все 
были единодушны – такой сильной шестерки последние лет 

десять не было точно. Тогда же и родилась идея написать 
обо всех шести лауреатах конкурса в нашей постоянной 
рубрике «Портрет на фоне школы». До конца этого года, 
объявленного Годом педагога и наставника, мы познакомим 
вас со всеми учителями, вышедшими в финал регионального 
конкурса «Учитель года» – все они заслуживают внимания и 
интереса, все профессиональны и талантливы. 

Мы уже познакомили наших читателей с двумя 
представителями «великолепной шестерки» – учителем 
физики лицея для одаренных детей ДАТ «Солнечный город» 
Эльдаром Суйдюмовым и учителем информатики и ИКТ 
нальчикской СШ №9 Олегом Кочетовым. Сегодня мы 
познакомим вас с учителем истории кишпекской школы
им. В.М. Кокова Азаматом Шаовым.

Всезнающий интернет пишет 
про Азамата Руслановича не как 
про учителя, а как про археолога. 
У него ученая степень, научные 
статьи, археологические экспе-
диции, раскопки… Конечно же, 
я хочу объяснений, и первое, что 
спрашиваю при встрече: так учи-
тель или археолог? Вот так прямо 
и безапелляционно, пусть человек 
определится, наконец, и ответит!

- Почему «или»? – удивляется 
он. – Мне вполне удается совмещать 
обе эти профессии. Более того, я не 
представляю себя только в одной из 
них, мне нужны обе, так я чувствую, 
что живу в гармонии.

- Но они же такие разные…
- Вовсе нет. Я преподаю историю 

как теоретик, и я могу дотронуться 
до истории как практик. Я сов-
мещаю теорию с практикой, они 
прекрасно дополняют друг друга. 
И выбором обеих профессий я 
обязан своим учителям. Нет, сна-
чала, пожалуй, все-таки маме. Одна 
из лучших учениц кишпекской 
школы, где я работаю сейчас, она 
окончила ее с отличием, поступила 
в университет на специальность 
«экономика» и всю мою жизнь с 
детства говорила мне, как важно 
человеку быть образованным, 
начитанным, интеллектуальным. 
Так что я с младших классов очень 
тянулся к знаниям. Кроме того, 
мне необыкновенно повезло: всю 
мою жизнь у меня были самые 
лучшие учителя – и в школе, и в 
университете. 

- Что в вашем понимании «хо-
роший учитель»? Или «лучший 
учитель»?

- Человек, с которого хочется 
брать пример, на которого хочется 
быть похожим. Причем во всем – 
иметь такие же глубокие знания, 
доброе сердце, легкий характер, 
хорошее воспитание, да в конце 
концов, даже внешне быть ему под 
стать – опрятным, интересным, 
красиво одетым. Я учился в Заю-
ковской средней школе, и там было 

немало таких учителей, от которых 
мы, школьники, были в восторге. 

Когда я учился в классе седьмом, 
наверное, к нам из Тырныауза 
приехал учитель истории Юрий 
Хасанович Гонгапшев. В то время 
я больше склонялся к предметам 
естественно-научного цикла, но 
с приходом Юрия Хасановича 
мои, да и не только мои, интересы 
поменялись – мы все влюбились 

в историю и были в восторге от 
нового учителя. Он первый показал 
нам, что быть учителем это очень 
интересно, это даже захватывающе! 
Мы ходили с ним в походы, ставили 
спектакли… Да, в нашей школе он 
организовал детский театр «Новая 
волна», и очень быстро мы даже 
начали «гастролировать» – ездили 
со спектаклями в районный центр, 
в Нальчик, в Пятигорск. Театр нас, 
кстати, многому научил – красиво 
говорить, не бояться выступать 
перед аудиторией, любить литера-
туру, но еще большему нас научил 
наш Юрий Хасанович. Говорят же, 
что труд учителя оценивается по 
достижениям его учеников. Среди 
выпускников Гонгапшева было 
немало тех, кто поступил в Севе-
ро-Кавказский институт искусств 
и сейчас играет в труппах местных 
театров, есть и те, кто, как и я, 
увлекся историей. Но даже не это 
главное, а то, что он нас правильно 
воспитывал, прививал правильные 
и нужные ценности в жизни, он хо-
тел видеть нас достойными людьми, 
и, думаю, у него это получилось.

Потрясающе сильный педагоги-
ческий коллектив был и есть в КБГУ, 
на специальности, где я учился. Это 
люди, не только увлеченные наукой, 
но и глубоко порядочные, как раз 
те, на которых хочется равняться, 
то есть по-настоящему хорошие, 
лучшие учителя. Я рад, что учился 
у таких педагогов, как Петр Абрамо-
вич Кузьминов, Хамитби Борисович 
Мамсиров, Мадина Анатольевна 
Текуева, Руслан Жамалдинович 
Бетрозов. Профессора Бетрозова 

уважали, а студенты любили,  не-
смотря на то, что он был довольно-
таки строгим преподавателем, если 
не сказать жестким. Но даже те, кто 
был отчислен из университета за 
«неуд» по его предмету, относились 
к нему с большим уважением – он 
не только имел энциклопедические 
знания, но был очень справедливым 
и честным. Именно благодаря ему 
я начал заниматься археологией 
как наукой, ездить в экспедиции и 
полюбил археологию. Я не скрываю, 
что хотел бы стать для кого-то 
таким же преподавателем, как для 
меня были Гангапшев и Бетро-
зов – примером для подражания, 
хотел бы так же, как они, уметь 
увлечь, заинтересовать, воспитать 
хороших людей, делиться тем, что 
есть у меня – знаниями, искренним 
интересом к науке.

- Очень много в последнее время 
говорится об ответственности 
педагогов за воспитание детей, 
но мне кажется, что не стоит уж 
так активно перехватывать эту 
обязанность у родителей, первое 
и главное воспитание – в семье. 
Не согласны?

- Согласен! Но только в том слу-
чае, когда у родителей, у старших 
в семье хватает времени, сил, воз-
можностей на воспитание ребенка. 
А если родители работают с утра 
до вечера, у мамы после работы 
хватает сил только приготовить 
ужин и какими-то домашними 
делами заняться. Далеко не все 
родители проводят со своим ре-
бенком полдня почти ежедневно, 
как школьные учителя. Дети весь 
световой день зачастую проводят 
со своими педагогами – школа, 
«продленка», дополнительные заня-
тия, кружки и секции, репетиторы. 
Вот так и получается, что дети 
больше общаются с педагогами, а 
не с родителями. Поэтому ничего 
удивительного в том, что их вос-
питанием занимаются педагоги, 
тоже нет. Да, я искренне считаю это 
своей обязанностью – заниматься 
воспитанием вверенных мне детей. 
Образование, интеллект – это очень 
важно, не спорю, но все же важнее 
правильное воспитание. Я стараюсь 
привить своим ученикам эмпатию, 
умение слушать друг друга, пони-
мать, что твоя свобода заканчива-
ется там, где начинается свобода 
другого человека. Увы, бывает, что 
они задают «грустные» вопросы: 
«Вот вы говорите важно образова-
ние, надо быть хорошим человеком, 
и тогда у тебя все будет хорошо, 
а вон Махмуд учился с двойки на 
тройку, кроме себя вообще никого 
не любит, а живет прекрасно – денег 
много зарабатывает». Я понимаю, 
что желание много зарабатывать 
вполне естественное, и я объясняю, 
что, если есть характер, воля и нем-
ного удачи, скорее много заработает 
образованный человек, чем необра-
зованный. А хорошее, уважитель-
ное отношение к окружающим у 
тебя должно быть хотя бы просто 
потому, что ты человек. Ты должен 
жить в гармонии с окружающим 
миром и людьми.

- А вы живете в гармонии с этим 
миром?

- Да, ведь я занимаюсь любимыми 
делами. Вы даже не представляете, 
сколько людей на свете занимаются 
не тем, чем бы им хотелось – делают 
то, что не любят и не хотят. У меня 
нет «синдрома отличника» – делать 
что-то лучше всех, хоть через силу, 
через «не могу», но всех победить. 
Мне сегодня нравится учить и 
воспитывать детей – я занимаюсь 
этим. Если завтра мне это станет 
неинтересно – я уйду из школы. Мо-
жете считать, что у меня «синдром 
просто счастливого человека» – я 
занимаюсь тем, что мне интересно, 
тем, что я люблю. Мне нравится 
работать на раскопках, прикасаться 
к истории в буквальном смысле, 
изучать ее и делиться тем, что узнал 
с учениками. Нравится заниматься 
астрономией – это хобби, увлечение 
– не больше, но ведь это приносит 
радость! Как и ученики – особен-
но когда я вижу, что им искренне 
интересно то, чем я с ними делюсь.

- Бывают конфликты с учени-
ками? 

- Наверное, у всех педагогов 
они бывают, и в этом нет ничего 
страшного, главное – правильно 
выйти из них – с наименьшим 
негативом и наибольшей пользой. 
Я не терплю хамства, неуважения 
к ближнему и, если сталкиваюсь с 
подобным, никогда не промолчу. Но 
свою позицию постараюсь донести, 
не повышая тона. Это правда, что 
детей практически нельзя обма-
нуть, они чувствуют в человеке 
– во взрослом человеке – плохое 

и хорошее. Несколько лет назад я 
преподавал историю в нальчикской 
школе №13, где директором был 
Асланби Аскерович Сабанов. Он 
мне как-то сказал: «Знаешь, Азамат, 
я не буду приходить на твои уроки, 
проверять тебя, контролировать, я 
лучше на перемене у детей спрошу, 
хороший ли учитель Азамат Русла-
нович. Взрослый взрослого может 

обмануть, пыль в глаза пустить, а 
ребенка – не получится, они нас 
чувствуют безошибочно». Я с тех 
пор стараюсь с детьми быть честным 
и искренним. Я высказываю свою 
точку зрения, но готов выслушать 
и другую. Я, если затрудняюсь от-
ветить на вопрос, честно говорю об 
этом, но стараюсь не оставлять их 
вопросы без ответов – обязательно 
найду и ответ, и решение проблемы.

- Вы преподавали и в городских 
школах, и в сельской, заметна раз-
ница между учениками городских 
и сельских школ?

- Несколько лет назад она была 
еще заметна – у городских детей 
всегда было больше возможностей 
получать информацию, но сейчас 
разницы я почти не вижу. В сель-
ских школах преподают прекрасные 
учителя – новаторы, влюбленные 
в свою работу. В большинстве 
школ есть «Точки роста», отлично 
оборудованные классы, разные 
информационные технологии – 
то есть с каждым годом разница 
между селом и городом все больше 
сглаживается. Все больше выпуск-
ников сельских школ выбирают 
«городские» специальности для 
своей будущей профессии – архи-
тектура, юриспруденция, IT-тех-
нологии, и успешно поступают 
в вузы. Заметьте, они выбирают 
профессии «с перспективой» – те, 
которые могут принести в будущем 
неплохой доход. И я ничего плохого 
в этом не вижу – лишь бы дело было 
по-настоящему любимым.

- А археологию, историю и педа-
гогику не выбирают?

- И космонавтику не выбирают, 
как мы раньше. В детстве у кого ни 
спросишь, все хотели быть космо-
навтами. Но я уверен, что настанет 
и такое время, когда школьники 
захотят и в космонавтику, и в архео-
логию, и в педагогику.

Гюльнара Урусова.
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Гармония и гармоники 
Сюзанны Тхалиджоковой
В Кабардинском государственном драматическом театре им. А. Шогенцукова состоялся концерт Сюзанны 
Тхалиджоковой «Пять тембров» – старинные наигрыши и музыка композиторов XX-XXI веков.

Сибирские дары Кабардино-Балкарии

«Круговорот поэзии»: 
итоги 
Завершился очередной цикл проекта «Круговорот поэзии», 
имеющего своей целью популяризацию поэзии, знакомство с новыми 
талантливыми авторами, объединение любителей поэзии.

Итоги подвели в форме пресс-конференции с участием представителей 
КБРОО «Жан» и республиканских СМИ. 

Как рассказала создатель проекта и учредитель КБРОО «Жан» Зарина 
Канукова, за пять лет работы проекта прошел ряд ярких поэтических 
мероприятий, причем не только в Нальчике. Большинство участников 
таких встреч – это журналисты, теле- и радиоведущие, и во многом 
благодаря этому поэтическое слово зазвучало даже в самых отдаленных 
уголках нашей республики.

Читали стихи преимущественно на родном языке, а поскольку «Кру-
говорот поэзии» объединил талантливых людей не только Кабардино-
Балкарии, здесь часто звучали стихи на абхазском языке, а также других 
языках Кавказа. 

Встречи любителей поэзии отличает особая атмосфера – это всегда 
подчеркивают участники, которыми, к слову, становились не только 
авторы стихов, но и те самые «благодарные слушатели», люди, тонко 
чувствующие красоту слова. 

С первого дня «Круговорот поэзии» поддерживает общество книголю-
бов КБР. Председатель общества Наталья Шинкарева отмечает самодо-
статочность и независимость проекта: «Основная его идея – популяри-
зация жанра, а также творчества в первую очередь местных авторов. На 
самом деле поэзия набирает обороты благодаря участникам. Поддержка 
наших писателей и поэтов необходима через подобную работу».

Тележурналист Сакинат Гедуева, одна из постоянных участниц проек-
та, всегда с радостью принимает приглашение на очередное поэтическое 
мероприятие: помимо удовольствия от встреч с единомышленниками, 
возможностью услышать хорошие стихи, открыть для себя новые име-
на, каждое такое событие само по себе удивляет чем-то неожиданным, 
свежим. Проект действительно живой и динамичный. 

Елена Бесланеева – еще одна верная участница «Круговорота поэзии», 
с благодарностью отмечает, какую поддержку и стимул для развития дает 
такое уникальное пространство. 

Имя поэта и журналиста Марины Мазуренко давно известно среди 
молодых любителей поэзии, она постоянная участница большинства поэ-
тических мероприятий республики и, разумеется, «Круговорота поэзии». 

Проект дал возможность звучать стихам представителей разных на-
родов Северного Кавказа в нашей республике, в том числе в переводе 
на кабардинский язык. Это стало возможным благодаря труду поэта, 
журналиста Заремы Куготовой. В ее переводе на кабардинском языке 
прозвучали стихи абхазского поэта Владимира Зантария. Также она 
читала и собственные стихи на родном языке.

Информационную поддержку проекту оказывает ПАО Ростелеком 
по Кабардино-Балкарии. Прямые трансляции с таких мероприятий, как 
«Чтения на Чегете» и «Поэзия на озерах», сопровождение сувенирной про-
дукцией с логотипом проекта – благодаря такой поддержке «Круговорот 
поэзии» становится известным и среди тех, кому еще только предстоит 
открыть для себя удивительный мир поэзии. 

Д. А.

В Музее изобразительных искусств им. А.Л. Ткаченко открылась выставка ксилографии 
«Тысяча сто гравюр», организованная министерством культуры КБР совместно
с Российской академией художеств (РАХ). 

На ней народный художник РФ и КБР, 
академик РАХ, основатель и руководитель 
красноярской школы ксилографии профессор 
Герман Паштов демонстрирует гравюры – 
свои и своих учеников, – которые передает 
в дар республике. Экспозицию составили 
250 произведений выпускников и стажеров 
творческой мастерской графики РАХ в Крас-
ноярске, Красноярского государственного 
художественного института и Красноярского 
государственного института искусств имени 
Дмитрия Хворостовского, а также известных 
мастеров ксилографии – членов РАХ. Все 
выставленные гравюры останутся в музее. 
Всего художественных произведений, пред-
назначенных Кабардино-Балкарии, 1100, 
первые 400 уникальных ксилографий уже 
были переданы КБР в прошлом году в дни 
празднования 100-летия республики.

Художник пришел в музей заранее и еще 
до открытия выставки провел небольшую эк-
скурсию для тех, кто интересуется ксилогра-
фией: «Сначала фигуру рисуешь карандашом, 
тщательно прорисовывая, собирая образ. 
Художник, который готовится к гравировке, - 
как актер, который, готовясь выйти на сцену, 
вживается в роль. Конечно, работа непростая. 
Поэтому они обучаются у меня 9 лет, а потом 
учатся всю жизнь». Паштов рассказал начи-
нающим художникам, которые пришли на 
открытие выставки, что раньше ксилографию 
делали втроем: художник рисовал, гравер 

гравировал, а печатник печатал. Сейчас все 
делает один художник. И каждая линия из тех, 
что мы видим на оттиске, обрезается на доске 
с двух сторон под углом 45 градусов. Так что 
учиться есть чему…

Заместитель министра культуры КБР 
Аминат Карчаева, открывая выставку, под-
черкнула, что Паштов «не просто художник, 
а настоящий гражданин своей страны, сын 
Кабардино-Балкарии». Она отметила уни-
кальность его подарка: это единственный 
случай, когда столь внушительная коллекция 
была передана в дар родной республике. 
Председатель Союза художников КБР Жанна 
Канукова тоже обратила внимание гостей 
вернисажа на уникальность события: «Гер-
мана Паштова мы знаем как графика и жи-
вописца, но в этой экспозиции мы видим его 
талант педагога – ни один ученик сибирской 
школы ксилографии не похож на другого». 

Герман Суфадинович, поблагодарив со-
бравшихся, отметил, что графику, а тем более 
ксилографию объяснить трудно, поэтому люди 
и учатся шесть лет в институте, затем три 
года – в аспирантуре. И лишь тогда можно рас-
считывать на результат: «Я горжусь талантли-
выми учениками – от студентов до академиков. 
Вы свидетели того, что это школа уникальных 
ксилографов». Художник сделал экскурс в 
историю появления ксилографии, рассказал о 
работах нескольких своих учеников, объяснил 
специфику разных видов гравюры на дереве.

Паштов сообщил, что вначале хотел вы-
ставить и подарить республике 300 работ: «А 
потом я подумал – а почему бы не 1100?» Он 
выразил надежду, что «республика придумает 
что-нибудь, чтобы разместить коллекцию», 
которая действительно является уникальной. 

Выставка будет работать в Музее ИЗО до 19 
ноября. А 25 октября в Национальном музее 

КБР тоже откроется выставка – там будут по-
казаны еще 450 работ мастеров ксилографии, 
подаренных республике. В этот день местные 
ценители гравюры смогут сказать, что увиде-
ли всю коллекцию Германа Паштова, которая 
теперь принадлежит Кабардино-Балкарии.

Юлия Верниковская.
Фото Т. Свириденко.

Популярная исполнительница, 
преподаватель Колледжа культуры 
и искусств СКГИИ Сюзанна Тха-
лиджокова, несмотря на молодой 
возраст, уже известна своим твор-
чеством и успешным участием в 
целом ряде музыкальных конкурсов 
республиканского, межрегиональ-
ного и международного уровня. 
И вот – долгожданный сольный 
концерт.

Открыла его заведующая кафе-
дрой истории и теории музыки 
Северо-Кавказского государствен-
ного института искусств Людмила 
Налоева-Кумехова, которая кратко 
рассказала об исполнительнице и ее 
любимом музыкальном инструмен-
те: «Как известно, право называться 
родиной гармоники оспаривают 
многие страны. Но именно в России 
за более 200 лет своего существо-
вания она получила такое распро-
странение, что в итоге заслужила 

статус символа народной культуры 
традиционных инструментов».

Свой первый сольный концерт 
Сюзанна Тхалиджокова провела 
блестяще. Вечер она открыла ор-
ганной импровизацией и фугой 
современного азербайджанского 
композитора Закира Багирова, 
исполнив почти двенадцатиминут-
ное произведение при абсолютной 
тишине, которую сменила трехми-
нутная овация.

Второй номер, автором которого 
является молодой, но уже при-
знанный мировым музыкальным 
сообществом композитор Мурат 
Кабардоков, был не менее горячо 
встречен публикой.

Вот уже много лет живя в Санкт-
Петербурге, Кабардоков активно 
занимается пропагандой адыгской 
культуры. И исполненное Тхалид-
жоковой музыкальное сочинение 
«Поэма для кавказской гармоники» 

являет собой сочетание професси-
онального мышления с опорой на 
этнические компоненты.

Также в двух отделениях кон-
церта прозвучали две старинные 
кафы из репертуара Мухажира 
Пшихачева, «Абазинские наигры-
ши» в обработке Дианы Апсовой, 
мелодии адыгской диаспоры стран 
Ближнего Востока в обработке 
Мадины Кожевой «Адыгейские 
наигрыши», «Загатлят» и «Исла-
мей» в обработке Кима Тлецерука, 
всемирно известный хит Джона 
Уильямса «Незабвенное» из са-
ундтрека «Список Шиндлера» (в 
обработке Вячеслава Семенова), 
«Libertango» Астора Пьяццолла 
и Владимира Зыкина, «Адиюх» 
Аслана Даурова.

И авторские произведения совре-
менных композиторов, и старинные 
адыгские мелодии в исполнении 
Тхалиджоковой звучали одинаково 
виртуозно и гармонично.

Название концерта «Пять тем-
бров» имело двойную трактовку, 
так как исполнительница по очере-
ди музицировала на разных гармо-
никах, кроме того, некоторые про-
изведения с ней играли ее ученики 
Азнаур Абазоков, Замир Кандур и 
популярный певец Руслан Дзыбов.

Концерт Тхалиджоковой со-
стоялся в рамках празднования 
50-летия основания школы про-
фессионального обучения игре на 
кавказской гармонике в Кабардино-
Балкарии. 

И на концерте присутствовал со-
основатель этой школы, заслужен-
ный деятель искусств Кабардино-
Балкарской Республики Мухамед 
Ажикович Маметов, которого 
зрители приветствовали стоя.

Наталия Печонова.
Фото Татьяны Свириденко.
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«Жангы багъыу амаллагъа 
юйреннгенлей, аланы билирге да 
итиннгенлей турама»

БлэкIамрэ нобэмрэ 
зэбгъапщэмэ...
Узыншагъэм и уасэр къэпщIэну ухуеймэ, сымаджэм абыкIэ еупщI. Абы и жэуап пэжыр 
къозытыфынур узым иубыдаращ. Ди жагъуэ зэрыхъунщи, нобэрей ди зэманым цIыху 
узыншэхэр кIуэ пэтми нэхъ мащIэ мэхъу, пасэм щымыIа узыфэ куэдым урохьэлIэ. Абы и 
лъэныкъуэкIэ куэдрэ зызогъапщэ ди блэкIамрэ нобэмрэ. Къапщтэмэ, блэкIа лIэщIыгъуэм 
и цIыхухэр нэхъ узыншэу, нэхъ бэшэчу щытахэщ. Уеблэмэ абыхэм узыншагъэ быдэ яIэу 
нобэм къэсащ. ЖыпIэнурамэ, абыхэм я куцIыр куэдкIэ нэхъ быдэщ.

САУЛУКЪIУЭХУ ЕПЛЪЫКIЭ

Медицинаны жолун сайлап, анга жюре-
клери бла берилип, жамауатдан ыразылыкъ 
табып ишлеген жашларыбыз бла къызлары-
быз хурметге тийишлидиле. Аладан бириди 
– Къадырланы Азинат Бёзюланы Османны 
къызы. Алгъаракълада Ыразылыкъ къа-
гъытла эмда грамотала бла саугъаланнган 
медиклени арасында эди.

Азинат бюгюнлюкде Нальчикде Онкология 
диспансерде терапия бёлюмде врач-онко-
логду, эмда химиотерапевтди. Ары дери уа, 
Къабарты-Малкъар къырал университетде 
окъуй тургъанында, терк болушлукъ берген 
станцияда да ишлегенди.

Аны «онкология» ызда тохташыууна се-
беплик этген аспирантурада билим алгъан 
кезиуюнде сагъынылгъан диспансерни ол 
замандагъы башчысы Анатолий Канцалиевни 
сейир дерслери болгъандыла. Алада тюрлю-
тюрлю клиникалы болумланы юслеринден 
эшите, бу жолну сайлагъанындан арысында 
къыйын ауруудан инжилгенлеге себеплик 
этиуню тюз кёргенди.

Кертиди, медицинада кесини энчилиги 
болмагъан бёлюм барды дерге да къыйынды. 
Алай эсе да, онкология – жандауурлукъну, 
жюрек халаллыкъны, къайгъырыулукъну 
бегирек излеген бёлюмдю. Аны алайлыгъын 
а врач кеси да чертеди.

– Аллай ауругъанлагъа бакъгъан, къара-
гъан да тынч тюйюлдю. Адамлагъа къолун-
гдан келгенича болушлукъ этерге, аланы 
кёллерин алыргъа кюрешгенлей тураса. 
Ишден юйге барсам окъуна, телефонуму 
ёчюлтюп къоймайма. Саусузлагъа къачан да, 
къалайда да сагъайгъанлай турама, ала мени 
акъылымдан, сагъышларымдан бир такъый-
къагъа да кетмейдиле. Башхача айтханда уа, 
не тюрлю амалны-мадарны да хайырланып, 
ала къыйналмазча этерге кюрешеме. Жангы 
багъыу амаллагъа юйреннгенлей, аланы ан-
гыларгъа, билирге да кюрешгенлей турама, 
– дейди ол.

Арт кезиуде медицина айный баргъанын 
барыбыз да билебиз. Аны къайсы бёлюмюнде 
да жангычылыкъла, кеслерини орунларын 
таба, жашауда бардырыла, саулукъ сакълауну 
бир кесеги бола да барадыла. Азинат да жыл 
сайын багъыу амалланы жангыдан-жангыла-
ры чыгъа баргъанларын, ол алагъа дайым да 
тюшюннгенлей тургъанын айтады. Жалан-
да усталыкъ бла байламлы литератураны, 
журналланы хайырланып къоймай, белгили 
врачланы, профессорланы лекцияларына 
тынгылайды. Ала жылдан-жылгъа сынала 
баргъан дарманлада, багъыу мадарлада 

къайсылары онглуракъ болгъанларын ачы-
кълагъанларына да эс бургъанлай турады.

Къыйын саусузлагъа къарап, иши ауур 
болгъаны эмда анга кёп заманы кетип, жети-
шалмагъаны ючюн, илму бла кесини кюрешир 
онгу къалмай эсе да, дайым да усталыгъын, 
ангылауун ёсдюргенлей турады. Стамбул 
шахарда онкология ауруула бла байламлы 
къуралып озгъан халкъла аралы конферен-
циягъа да къатышханды. Къыралыбызны ара 
шахарыны белгили багъыу араларында, Сочи-
де да бу ызда жангычылыкъланы юслеринден 
билдирген тюбешиулеге, жыйылыулагъа 
барып, алада сынамлы врачланы айтханла-
рына тынгылайды, ауруугъа ол неда бу амал 
бла багъыу къалай озгъанын кёргюзтген эмда 
ачыкълагъан видеороликлеге да къарайды.

Ол затла уа барысы да аны кесини сынамы 
байыкъланырына, усталыгъы ёсерине, жангы 
дарманланы бла багъыу амалланы билири-
не себеплик этедиле. Аллай тюбешиулени 
хайырлары бла ишинде башха багъыу амал-
ланы бардырыргъа да базыныулукъ табады. 
Сегиз жылны ичинде къыйын саусузланы 
кёллерин ала, аланы кеслеринден, жууукъ-
ахлуларындан да ыспас сёзлеге тийишли 
болады. Бу жол врачны юсюнден газетге 
жазарыбызны да ала тилегендиле.

Ишин айныуну жолунда, саусузлагъа къай-
гъырыулукъну бийик даражада бардыргъа-
нындан сора да, Азинат ариу юйюр ёсдюреди. 
Амирхан быйыл энди школгъа барлыкъды.  
Ахматчыгъ а алыкъа садикге жюрюйдю. 
Жашчыкъла не усталыкъны сайласала да, 
къайда ишлеселе да, къатларындагъылагъа 
болушлукъ этерге хазыр, адет-тёрелерибизни 
унутмагъан адамла болурла деген муратдады 
аналары уа.

Мокъаланы Зухура.

ТАЛПЫНЫУ
ГУПСЫСЭР – ПСАЛЪЭКIЭ

Мураты – саусузлагъа багъаргъа, 
фильм алдырыргъа да

Быйыл 9-чу классны айырмалы бошагъан 
жаш тёлюбюзню асламы усталыкъ алыулары-
на себеплик этерик колледжлени сайлагъан-
дыла. Тохаланы Аслан да ол къауумданды. 
Яникой элни орта школун жаланда бешлеге 
бошап, жашауун медицина бла байламлы 
этерге таукел болгъанды.

Башланнган классладан тебиреп, хар окъуу 
жылын да ол айырмалы бошагъанды. Матема-
тикадан, ингилиз тилден тюрлю-тюрлю район 
эи республикалы олимпиадалада биринчи 
жерлеге тийишли бола, школну атын иги бла 
айтдыргъанды. 

  Асланны медицина колледжни сайлауу да 
бошдан болмагъанды. Ол аны бошагъандан 
сора да, андан ары окъур муратлыды. 

- Мен оюм этгенден, медицина факультетге 
колледжден сора кирген бютюн игиди. Били-
минг, сынамынг да анга себеплик этерикдиле. 
Муратым – билимими хайырын чыгъарып, са-
усузлагъа багъаргъады, - дейди ушакъ нёгерим. 

Андан сора да, Асланны IT-технологияла-
гъа сейири уллуду. Онгу болгъан къадарда 
анга да эс бёлюрге сюеди.  Медицинадан 
сора экинчи уллу мураты уа режиссёр болуп, 
кинематографияда жангы жанр къураргъады. 

- Адамла киногъа къарагъандан сора, 
заманларын толу хайырланмагъанла-

рын ангыларча этерге сюеме, - дейди ол. 
Тенглерини араларында сыйы жюрюген 

Аслан кеси да шуёхлукъгъа уллу магъана 
береди. Аны оюмуна кёре, хар ким да кесине 
тенгнге ышаныулу адамны сайларгъа керекди 
– къыйын, керек заманынгда къатынгда ту-
руп, билеклик эте биллик. Ол кеси да аллайды. 
Шуёхуна болушлукъ керек къадарда, не да 
этип, анга эс тапдырыргъа излейди. 

Шёндю Аслан колледжге кириу бла бай-
ламлы жумушла бла кюрешеди. Айырмалы 
аттестат бла бюджетге тюшюп, степендия да 
алып, анасын къууандырыр муратлыды.

Сэ сызэреплъымкIэ, ар псори зэлъытыжар 
дыкъэзыухъуреихь дунейм, щIыуэпсым 
я щытыкIэрщ. Абы и къабзагъэм куэдкIэ 
елъытащ цIыхум и узыншагъэр. Абы и 
мыхьэнэр нэсу къыдгурымыIуэу ди щхьэм 
зэран дыхуохъуж. Дыкъэузыухъуреихь 
дунейр тхъумэным и пIэкIэ, ар пхъэнкIий 
идзыпIэ дощI. ГъащIэм псынщIэу зеужь, абы 
къыщыхъу зэхъуэкIыныгъэщIэхэм псэукIэр 
куэдкIэ нэхъ тынш къытщащI. Апхуэдэу 
щытми, IэмалыщIэхэр къагъэсэбэпу лажьэ 
IуэхущIапIэ зэхуэмыдэхэм я зэран йокI 
дызэрыбауэ хьэуам. Ар цIыхум и мызакъуэу, 
псэущхьэхэми зэран яхуохъу. Апхуэдэ Iуэхур 
къытфIэмыIуэхущэу щытми, хуэм-хуэмурэ 
узыншагъэр къегъэтIасхъэ.

Хущхъуэ гуэр зэзымыхьэлIэ цIыху щIагъуэ 
щыIэу къыщIэкIынкъым ди зэманым. Зэман 
жыжьэм ухуэплъэжмэ, апхуэдэ щыIакъым, 
нобэ дохутырхэм къагъэсэбэп хущхъуэ 
лIэужьыгъуэ къомыр ямыIэуи нэхъ узыфэ 
шынагъуэ дыдэми еIэзэфу щытащ. Уеблэмэ 
яхузэфIэкIырт фочышэр Iэпкълъэпкъым 
зыкIи зэран хуэмыхъуу къыхахыжын. 
ЕджэкIэрэ тхэкIэрэ т эмэму зымыщIа 
лъэпкъым Iущагъышхуэ зэрыбгъэдэлъам 
и щыхьэтщ ар.  Адыгэх эм я IэзэкIэр 
къызыхэкIыр я набдзэгубдзаплъагъэрт, 
щIыуэпсым пэгъунэгъуу, абы пщIэ хуащIу 
къызэрекIуэкIырт. Ахэр фIыуэ щыгъуазэт 
хущхъуэ зыпылъ къэкIыгъэхэм. ИкIи абыхэм 
я зэманыр бламыгъэкIыу зэхуахьэсырти, 
илъэс псом ириIэзэрт. Дэтхэнэ цIыхуми 
ищIэн х уейт,  псоми щымыгъуазэми, 
нэхъыбэрэ зрихьэлIэ узыфэхэм хущхъуэ 
яхуэхъуну удзхэр, ар зэрызэпхьэлIэну 
щIыкIэр .  ЗекIу эр  зи  гъа щIэм х абзэ 
нэхъыщхьэу хэта адыгэхэм я дежкIэ абы 
мыхьэнэшхуэ иIэт. Гъуэгуанэ тету абы зыгуэр 
къыщыщI хъумэ, узыр зэрызыщхьэщихынум 
щыгъуазэу щытыпхъэт. Ноби куэдым удз 
хущхъуэхэр къагъэсэбэп, ауэ, ди жагъуэ 
зэрыхъунщи, адыгэ IэзэкIэм и щэху псори 
ди зэманым къахьэсыфакъым.

ЩIэблэ узыншэ яIэным гулъытэшхуэ 
х у а щ I ы р т  а д ы г э х э м .  Щ ы с а б и й м  и 

деж щегъэжьау э  абы и у зыншагъэр 
зэрапсыхьыным хущIэкъурт. И шхынкIи 
Iэпкълъэпкъым зегъэужьынкIи егугъухэрт. 
Адыгэ шхыныгъуэхэр къэтщтэни, абыхэм 
псоми къэуат ящIэлъщ, нобэ ди Iэнэхэм 
телъыр химие пкъыгъуэхэр нэхъыбэу 
зыхэлъ ерыскъырщ. Шэч хэлъкъым ар ди 
узыншагъэм зэрегуауэм. Щхьэхынагъэри 
у з ы н ш а г ъ э м  и  б и й х э м  я щ ы щ щ . 
ЦIыхум нэхъыбэрэ зигъэхъеихукIэ, и 
Iэпкълъэпкъыр зэщIигъэкIыхукIэ и щхьэ 
ифI зэрихуэу аращ. Сабийм и Iэпкълъэпкъым 
з э р ы з р и г ъ э у ж ь ы н ы м  е п х а щ  а д ы г э 
джэгукIэхэри. Ди жагъуэ зэрыхъунщи, ахэр 
псори ди гъащIэм хэтыжкъым. Сыт нобэрей 
сабийр зыхуейр? Компьютерым бгъэдэсу 
джэгунырщ. Апхуэдэуи ар махуэ псокIэ 
щысыфынущ. Ар и нэми зэран хуохъу, зи 
зыужьыгъуэ Iэпкълъэпкъми махуэ псом 
зэрызимыгъэхъейр тэмэмкъым.

Д и  н о б э р е й  щ I э бл э р  л ъ э ры м ы х ь 
зыщIхэм ящыщщ фадэри. Абы и пIэкIэ 
дяпэ ита нэхъыжьхэм къагъэсэбэпу щыта 
махъсымэм цIыхур гужан ищIу щытауэ аращ, 
узыншагъэмкIи зэран хъууэ ар къахутакъым. 
АтIэ узыншагъэр къэзыгъэтIасхъэ, акъылыр 
зыгъэутхъуэ фадэм махъсымэм и пIэр 
иубыдыныр сыт къызыхэкIар?

Зи у зыншагъэм апх у эд эу  гулъыт э 
хуэзыщIыж лъэпкъым, дауи, гъащIэм и 
адрей унэтIыныгъэхэмкIэ иIа зэфIэкIхэри 
нэхъ мащIэкъым.

Дривгъэплъэж адыгэ хабзэми, нобэрей 
гъащIэм къезэгъхэр къыхэдвгъэлъхьэж.

Мэлей Назирэт.

ГъащIэм и хабзэ
Микробыр нэхъ шынагъуэ, абы зэра-

ныгъэу къишэр нэхъыбэ хъуркъым, жи, 
ар микроскопым игъэинкIэ; къызэрыгуэкI 
творческэ цIыхуми (тхакIуэм, усакIуэм, 
композиторым, художникым, н.) критик 
мылъхуэс, ныбжьэгъу хуэдэхэр щытхъукIэ 
– мычэму и цIэр къраIуэурэ ягъэинкIэ – абы 
къигъэщIар нэхъыфI хъуркъым, лъэпкъ ли-
тературэми искусствэми, зэран хуэмыхъумэ, 
нэхъ лейуи зригъэужьыркъым.

* * *
МывэкIэ къоуэм щIакхъуэкIэ пэджэжы-

ныр, фIы хуэщIэныр, дауи, Iущыгъэщ. Ауэ 
пщIэ къыпхузымыщI, къыптеплъэ мыхъу, 
сыт щыгъуи уи Iей къэзылъыхъуэ, Iэмал 
игъуэтыхуи лъэкъуэпэщIэдз къыпхуэзыщI, 
къыпхуэпсалъэ цIыху мыхьэнэншэр, икIэр 
сыт и лъэныкъуэкIэ фIы хуэпщIэу гъафIи 
пэт – ар зытетым къыпхутегъэкIынукъым, 
уэ птеухуауэ и Iуэху еплъыкIэми зихъу-
эжынукъым… Ар гъащIэм и хабзэщ – цIыху 
мыхьэнэншэ-икIэм тобэ къихьыжу къэхъу-
акъым.

* * *
Мылъку леи ахъшэ дели щыIэкъым. 

Ар игъащIэ лъандэрэ пкъыкIи псэкIи 
тхьэмыщкIэхэм я философиещ – яфIэемыкIуу, 
«мобы е модрейм мылъку лей, ахъшэ делэ 
иIэщ» жаIэу, атIэми, щыIэмэ, щыIэр – мылъкум 

игъэудэфарэ ахъшэм игъэделарэщ. Мылъкур 
(ахъшэр) псэкIэ зызыужьа, зэхэщIыкI лъагэ 
зиIэ цIыхум сытым щыгъуи къыхуощхьэпэ 
икIи ар, зыхэлъхьапхъэхэм тригъэкIуадэу, 
языныкъуэхэм дежи лъэпкъ зыужьыныгъэхэм 
хилъхьэу (псалъэм папщIэ, щэнхабзэм 
и IуэхущIапIэхэм, творческэ цIыхухэм 
защIигъакъуэу) тэмэму къегъэсэбэп; псэ 
тхьэмыщкIэ зиIэращ мылъкум игъэунэхъур.

* * *
Напэншэр напэ иIэкъым жыпIэу, щIэб-

гъэщIэгъуэни, щIэбгъэкъуэншэни хэлъкъым, 
сыту жыпIэмэ япэ дыдэу напэ щызэрагъэгъу-
этыр унагъуэрщ икIи ар елъытащ сабийр 
зыпI-къэзыгъэтэдж, зыгъасэ адэ-анэ лы-
джанэм, Iыхьлы Iэулэдым, нэгъуэщIхэми, 
уегуакIуэмэ, къэралым. Тэмэму гъэсэныгъэ 
зымыгъуэта цIыхум, къыдэкIуэтея, и ныбжь 
ирикъуа, хэкIуэта нэужь напэ къылъы-
къуэкIыну ущIыщыгугъын щыIэкъым. 
УщыныбжьыщIэм зумыгъэгъуэта напэр уи 
гъащIэ ныбжьым къихьыжыркъым; пащIэм 
къимыхьар жьакIэм къихьыжыркъым. Хаб-
зэ-нэмысым щIамыпIыкIар мэсэхъу, сэхъуам 
напэ иIэн хуейуэ пэбубыдынри икIэрауэ 
делагъэщ, мыхьэнэ лъэпкъ иIэжкъыми; чы 
щIыкIэ къыумыгъэшар бжэгъу хъуа нэужь 
къыпхуэгъэшыжыркъым, щIыжаIэри аращ.

Хьэту Пётр.
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«Молодежка»: честно и по-настоящему
Шестой год работает молодежное крыло Народного фронта (ранее «Молодежка ОНФ»). За это время команда 
«Молодежки» показала себя как сильная организация неравнодушных людей, которые делают нужные и важные для 
нашего общества дела. Что сделано «Молодежкой» в нашей республике, какой у организации вектор развития – об 
этом мы поговорили с координатором МКНФ в КБР Ярославом Галинским. 

Разнообразные мероприятия, акции и кампании «Мо-
лодежки» за эти годы успели войти в нашу жизнь – «Без-
опасность детства», «Поезд Победы», «Тренер», «В армию 
на денек» и многие другие. Сегодня в нашей республике в 
фокусе наиболее пристального внимания ряд проектов, о 
которых более подробно рассказал наш собеседник. 

Мы начали разговор с проекта «Безопасность детства». 
Он проводится по всей стране с 2018 года аппаратом упол-
номоченного по правам ребенка и молодежным крылом НФ. 
Активисты проверяют состояние городской и сельской ин-
фраструктуры – игровые и спортивные площадки, дворовые 
территории, а также крыши и подвалы многоэтажек. В зоне 
внимания добровольцев находятся также и заброшенные либо 
недостроенные здания. 

«Наши активисты проводят мониторинг объектов, часто с 
представителями уполномоченного по правам ребенка, чтобы 
зафиксировать, какие места представляют опасность для детей 
и подростков, с тем чтобы эти места были приведены в норма-
тивное состояние, - рассказывает Ярослав Галинский. – Помимо 
этого, мы обращаем внимание на дорожное покрытие дворовых 
территорий, поскольку им пользуется большое количество лю-
дей. Мы связываемся с администрацией города, и совместными 
усилиями приводим объект в нормативное состояние». 

Активисты НФ напоминают, что они не просто акцентируют 
внимание представителей исполнительной власти на тех или 
иных проблемах, но и активно взаимодействуют с ними на всех 
этапах решения поставленной задачи. «Наша деятельность 
направлена на решение вопросов, действительно важных для 
жителей города, республики, - отмечает координатор «Моло-
дежки». – Для этого мы привлекаем новых активистов, чтобы 
они тоже проводили мониторинг в своих районах». 

Однако это не значит, что теперь все эти вопросы нужно 
сразу решать силами представителей молодежного крыла НФ. 
Такой выход, безусловно, есть, но только если варианты из 
«ближнего круга» исчерпаны и адекватной реакции не было: 
«Я хотел бы обратить внимание жителей нашей республики, 
что многое зависит от нас самих. Мы – жители города, села – 
сами должны проявлять активность, и тогда наша республика 
будет развиваться день ото дня. Когда люди обращаются к нам, 
мы в первую очередь выясняем, а что было сделано до того, 
как человек пришел к нам. Но, разумеется, бывают случаи, 
когда человека не услышали, вот тогда за дело беремся мы и 
стараемся помочь».

Еще один ключевой проект, которым занимается молодеж-

ное крыло НФ в КБР, это проект «Тренер», который направлен 
на развитие физической культуры прежде всего среди трудных 
подростков. Однако со временем охват проекта стал гораздо 
шире. «Он задействует молодых людей от 14 до 20 лет – они 
наиболее активные. Сегодня это уже «сборный проект», 
в котором участвуют разные группы молодежи, не только 
«трудные подростки». Да, изначально проект планировался 
для социализации ребят, ведущих асоциальный образ жиз-
ни, но в процессе мы поняли, что гораздо большего эффекта 
можно достичь, если взаимодействуют ребята из разных 
социальных групп. То есть это и трудные подростки, и ребята 
из благополучных семей, которые очень примерно себя ведут. 
Были, конечно, опасения, кто с кого будет брать пример, но 
все пошло хорошо». 

Главной фигурой проекта «Тренер» становится именно 
тренер – человек, который грамотно организует ребят, ставит 
перед ними верные цели и задачи, ведет их по этому пути. «Мы 
давно сотрудничаем с замечательным тренером Михаилом 
Казиевым, ребята занимаются по разным спортивным на-
правлениям. Также мы сотрудничаем и с комиссией по делам 
несовершеннолетних. Вместе с опытными наставниками, 
неравнодушными ребятами-активистами мы работаем над 
общей задачей. Результат такой совместной работы налицо: 
ребята, которые состояли на учете в комиссии по делам не-
совершеннолетних, в скором времени были сняты с учета, 
и сейчас это замечательные, вовлеченные в общественную 
жизнь и личное развитие молодые люди».

В здоровом теле, как известно, должен быть и здоровый 
дух. И активисты молодежного крыла НФ с не меньшим 
усердием занимаются духовным развитием своих подопечных 
в рамках данного проекта. «Мы уделяем большое внимание 
патриотическому воспитанию, общему культурному развитию 
– организуем экскурсии по родному краю, в музеи, обсуждаем 
различные остросоциальные вопросы, привлекаем к участию 
в акциях. Главное – увлечь ребят интересной программой. 
Основная работа по этим направлениям проходит в Нальчи-
ке, но лишь потому, что это технически удобнее: здесь много 
музеев и других площадок. Однако это не значит, что другие 
районы республики остаются за бортом. Работа идет по всем 
направлениям».

Гордостью «Молодежки» является футбольный турнир, 
который начал свое триумфальное шествие по районам в 
2018-2019 годах. Проводился он с большим размахом и очень 
результативно: «Главным призом было мини-футбольное поле 

с искусственным покрытием – юным спортсменам было за 
что сражаться! Ребята из Терского района стали чемпиона-
ми, и в селе Инаркой появилось новое поле. Сколько бы мы 
потом ни приезжали туда, поле было в идеальном состоянии: 
ребята очень бережно относятся к нему, ведь оно заработано 
их собственными усилиями». В этом есть серьезный воспи-
тательный элемент! 

Такие турниры привлекают ребят к занятиям спортом,  
более того, показывают им, что в этом мире существуют и 
спортивная честь, и доверию есть место. «Я помню, как меня 
благодарил тренер одной проигравшей (!) команды. На мое 
недоумение он ответил: «Ребята увидели, что они проиграли 
не потому, что кому-то подсуживали, а потому что объектив-
но они хуже играли. Все было честно. Теперь у них появился 
стимул усердно тренироваться весь следующий год и потом 
показать лучшие результаты». Для меня лично, да и для всех 
нас очень важно, чтобы все было честно и по-настоящему. 
Это ведь и есть наш девиз».

Еще один проект – «Кибер-дружина» – для ребят, которые 
могут проявить свою социальную позицию, не выходя из 
дома. «Сегодня на просторах интернета море недостоверной, 
а зачастую просто опасной информации. В формате кибер-
дружины наши активисты проводят мониторинг различных 
телеграм-каналов, социальных сетей на предмет запрещенного 
контента, который, в случае обнаружения, будет заблоки-
рован. Запрещенным контентом зачастую бывают вещи, не 
предназначенные для глаз детей и подростков, поэтому, хоть 
мы и принимаем в наши ряды ребят от 14 лет, но для этой ра-
боты мы отдаем предпочтение ребятам постарше – от 18 лет». 
Как отмечает Ярослав Галинский, усилиями кибер-дружин по 
всей стране были заблокированы сотни каналов трансляции 
запрещенного контента, и даже предотвращены различные 
террористические акты. Таким образом, проект несмотря 
на то, что реализуется исключительно онлайн, доказал свою 
эффективность. 

Сегодня большая работа активистов направлена на под-
держку людей, находящихся на территории СВО – военных и 
жителей новых территорий. «В Ростовской области работает 
команда «Молодежки» из разных регионов, состав там пос-
тоянно меняется, люди всегда нужны. Наша работа – именно 
гуманитарной направленности. Мы работаем с гумани-
тарными грузами. Часто бывает необходимо расфасовать 
продукты питания и другие необходимые вещи, чтобы 
потом можно было готовые упаковки сразу раздавать в 
зонах ЧС. Отмечу, что наши активисты работают именно 
с населением в зонах ЧС, а непосредственно с чрезвычай-
ными ситуациями работают сотрудники МЧС. Однако, 
мы тесно сотрудничаем с этим министерством – проводим 
обучение ребят правилам действий в зонах ЧС, правилам 
оказания первой медицинской помощи. Это нужно знать 
каждому, но особенно волонтерам, работающим с населе-
нием в таких зонах».

Еще одно начинание, о котором представители моло-
дежного крыла НФ рассказывают с гордостью, это акция 
«Оставайся донором». Ярослав Галинский отмечает, что 
за два года проведения этой акции в ней приняли участие 
более сотни человек. «Мы сотрудничаем со станцией пере-
ливания крови, чтобы ребята, которые хотят сдать кровь, 
имели возможность сделать это организованно: их встретят, 
объяснят, как подготовиться к донации, проведут ее быстро 
и качественно. Это очень важное дело. Если мы обратимся 
к статистике, то 1 донация равна 1 спасенной человеческой 
жизни. То есть человек может спасти чью-то жизнь, и для 
этого даже не надо совершать какие-то героические поступки 
с риском для жизни».

Но не только волонтерская работа, спорт и спасение жизней 
в фокусе внимания «Молодежки», есть место и прекрасному, 
нежному. Например, активисты проводили дизайн-конкурс 
для девочек по моделированию одежды. В итоге наша девочка 
из КБР вошла в 30 лучших дизайнеров и приняла участие в 
показе мод на крупнейшем фэшн-показе России и Восточной 
Европы, а платье, сшитое по дизайну нашей землячки, было 
презентовано на неделе высокой моды в Москве. 

Наверняка возник вопрос, как стать членом такой замеча-
тельной команды. Есть несколько способов. Самый простой 
– подписаться на региональную страницу в ВК «Молодежка 
НФ в КБР». На странице есть кнопка «вступай в команду», 
при нажатии которой открывается небольшая анкета. «За-
полняете, отправляете, и с этого момента мы принимаем вас 
в актив команды. В случае необходимости мы оповещаем о 
проведении тех или иных акций, мероприятий, и уже можно 
принимать в них участие». 

Если человек предпочитает офлайн-формат, то нужно 
прийти по адресу Ленина 53, кабинет №330. Это здание Дома 
профсоюзов у площади 400-летия. «Приходите, рассказы-
ваете о себе, и мы принимаем в нашу команду. Требования 
самые элементарные. В первую очередь это должен быть 
человек с активной жизненной позицией, кому не все равно. 
Кто понимает, что не бывает все и сразу, ведь большие дела 
всегда начинаются с малого. Только так мы можем прийти к 
выдающимся результатам».
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Мас-рестлинг
Во Владикавказе в рамках всероссийского 
культурно-спортивного фестиваля 
«Мирный Кавказ» прошел открытый 
турнир по мас-рестлингу «Битва за 
Кавказ» среди юношей и девушек. 

Участие в нем приняли более 100 спортсме-
нов из разных регионов страны.

Сборная Кабардино-Балкарии вернулась с 
турнира с 13 медалями. 

Победителями в своих весовых категориях 
стали Даяна Кармокова, Вадим Тхагапсов, 
Ратмир Беканов, Айдамир Гергов, Расим 
Тленкопачев и Андемир Алоев.

Серебряные медали завоевали Дамир 
Карданов, Асир Мамхегов и Тамерлан Са-
тушиев.

Бронза в активе Зарины Урчуковой, Лиа-
ны Маршенкуловой, Тамирлана Карданова 
и Инала Атабаева.

Дзюдо
Больше 250 спортсменов стали 
участниками проходившего во 
Владикавказе первенства СКФО по дзюдо 
среди юниоров до 21 года.

Представители Кабардино-Балкарии заво-
евали четыре медали турнира.

В весовой категории до 73 кг лучше всех 
выступил Атмир Соблиров. 

Второе место занял Амир Пшибиев, вы-
ступавший в категории до 55 кг.

Третьими призерами стали Тамерлан 
Кунижев (до 90 кг) и Джанбулат Глашев (до 
100 кг).

Каратэ
В Самаре прошло первенство России по 
киокусинкай среди юношей, девушек, 
юниоров и юниорок, участниками 
которого стали почти 550 
представителей 27 регионов страны.

В весовой категории до 45 кг отличился 

Астемир Догужаев из Кабардино-Балкарии, 
ставший обладателем бронзовой медали.

Кроме того, он прошел отбор на первен-
ство мира и включен в список кандидатов 
членов сборной России среди юношей 12-
13 лет.

Тренируют спортсмена Амурбек Кармоков 
и Кантемир Маршенкулов.

Вольная борьба
Около 180 спортсменов из 17 регионов 
страны приняли участие в проходившем в 
Нальчике первом Всероссийском турнире 
по вольной борьбе среди юниоров до 21 
года, посвященном памяти мастера 
спорта РФ Ахмеда Жилетежева. 

Вольники из нашей республики завоевали 
восемь медалей. 

Сильнейшими в своих весовых категориях 
стали Рустам Жилясов (до 61 кг) и Тамирлан 
Гигиев (до 86 кг).

Вторые места заняли Абдул Калибатов 
(до 57 кг), Саид Гергоков (до 61 кг) и Смаил 
Хасауов (до 70 кг). 

На третью ступень пьедестала почета 
поднялись Алихан Канаметов (до 86 кг), 
Ислам Шогенов (до 92 кг) и Азамат Яхутлов 
(до 97 кг).

Тхэквондо
В Каспийске прошел чемпионат России по 
тхэквондо (WTF) среди лиц с поражением 
опорно-двигательного аппарата (ПОДА). 

В соревнованиях приняли участие больше 
150 представителей 27 регионов страны.

Спортсмен из Кабардино-Балкарии Лук-
ман-Хаким Истамулов, выступавший в 
весовой категории до 75 кг, дошел до финала 
чемпионата, но в решающем поединке усту-
пил сопернику из Дагестана и поднялся на 
вторую ступень пьедестала почета.

Тренирует нашего бойца Азретали Шо-
каров. 

Греко-римская борьба
Четверо спортсменов из КБР вернулись 
домой с медалями с проходившего
в Ярославле Всероссийского турнира 
по греко-римской борьбе, посвященного 
памяти В. Н. Лататуева.

В весовой категории до 97 кг не оказалось 
равных Темиркану Хахокову.

Имран Бабочиев и Ислам Машитлов 
завоевали серебро в категориях до 67 и 72 кг 
соответственно.

Азамат Каиров стал обладателем бронзы 
в весе до 77 кг.

Бокс
В станице Суворовской в Ставропольском 
крае прошли всероссийские соревнования 
РОФСО «Юность России» по боксу «Кубок 
памяти Н.А. Никифорова-Денисова» среди 
юношей и юниоров в возрасте 16-17 лет.

В весовой категории до 54 кг золотую медаль 
завоевал Идар Ныров из нашей республики, 
который в финале победил боксера из Крыма.

Единоборства
В Нальчике прошел всероссийский 
мастерский турнир по смешанным 
боевым единоборствам (ММА), 
посвященный памяти первого президента 
КБР Валерия Кокова. 

Из представителей хозяев соревнований 
отличились четверо спортсменов.

Кантемир Батыров выиграл турнир в 
весовой категории до 70 кг, серебряными 
призерами стали Ислам Сумаев (до 57 кг), 
Марат Кумышев (до 70 кг) и Магомед Аб-
дуллаев (до 93 кг).

* * * 
В Краснодаре прошел турнир по 
смешанным единоборствам АСА Young 
Eagles 41, на котором успешно выступили 
несколько бойцов из Кабардино-Балкарии.

Мурат Хасанов победил Максима Мельки-

на единогласным решением судей и остался 
непобежденным. На его счету семь побед в 
семи поединках.

Мухамед Урусов удушающим приемом во 
втором раунде одержал победу над Арсеном 
Магомедовым. 

А Мурат Факов единогласным решением 
судей выиграл поединок у Гаджимурада 
Гасанова.

Конный спорт
В минувшие выходные в конноспортивном 
комплексе «Красный Гедуко» прошли 
всероссийские соревнования по конным 
пробегам, посвященные памяти первого 
президента КБР Валерия Кокова.

Соревнования, организаторами которых 
стали Федерация конного спорта России, 
администрация Баксана и ООО «Конноспор-
тивный клуб «Отрада», прошли на четырех 
дистанциях: 40, 80, 120 и 160 километров. 
Участвовали в них почти сто спортсменов.

По итогам состязаний всадники из Кабар-
дино-Балкарии завоевали восемь медалей. 

Дистанцию 120 км быстрее всех прошел 
Азамат Циканов на Бештау, вторым пришел 
Рамазан Куготов на Начкон Сивере, а Олеся 
Бугаева на Чили заняла третье место.

Среди юношей и юниоров в возрасте от 
14 до 21 года на этой же дистанции серебро 
завоевал Умар Утижев на Норберте.

На дистанции 80 км квалификационных 
соревнований среди мальчиков и девочек 12-
14 лет лучшим был Аслан Фокичев на Мишке.

На дистанции 40 км первое место занял 
Алибек Урчуков (Разумник), второе – Ислам 
Псаунов (Дар), третьим финишировал Ислам 
Ташев (Монконтур).

Отметим также, что Алина Вахитова из 
Санкт-Петербурга на Секунде на дистанции 160 
км установила новый рекорд России, достигнув 
средней скорости 19,89 километра в час.

Победители и призеры соревнований, 
помимо грамот, кубков и медалей, получили 
также денежные призы.

Устроил результат, но не качество игры ВТОРАЯ ЛИГА. ДИВИЗИОН «Б». 
ПОДГРУППА 1Б 

Положение на 23 октября
п/п Команды И В Н П РМ О
1. СЕВАСТОПОЛЬ 7 5 1 1 11-4 16
2. АЛАНИЯ-2 7 4 2 1 15-10 14
3. СПАРТАК Нч 7 4 1 2 10-8 13
4. СКА 7 4 0 3 7-7 12
5. БИОЛОГ 7 3 1 3 6-6 10
6. ПОБЕДА 7 2 0 5 10-16 6
7. ДИНАМО-2 Мх 7 1 3 3 8-10 6
8. ДИНАМО Ст 7 1 0 6 2-9 3

«Искра» вторая, 
«Тэрч» третий
В прошлые выходные прошли 
заключительные матчи чемпионата 
КБР по футболу среди команд 
высшего дивизиона.

Как мы уже сообщали, чемпионом 
республики за тур до конца соревно-
ваний стал «Родник» из Псынадаха. 
Причем весь турнир команда прошла 
без поражений. А судьба второго места 
определялась в игре алтудской «Искры» 
с «Тэрчем». В итоге серебряные жетоны 
достанутся футболистам из Алтуда, 
которые победили терчан со счетом 3:2. 

В переходном матче встретятся 
«Дэкъушыкъуей» из Старого Черека, 
занявший 13-е место в высшем диви-
зионе, и его соседи – «Къэбэрдей» из 
Нижнего Черека, ставший четвертым 
в первом дивизионе.

Пополнят «вышку» республиканского 
чемпионата прохладненский «Энерге-
тик», «Лечинкай» и «Урожайное».

В снайперском споре первое место 
разделили Руслан Балагов из «Шагди» и 
Мурат Бекбоев из «Родника», забившие 
по 31 голу, 30 мячей на счету искровца 
Аслана Урусова.

«Родник» – 78 очков, «Искра» – 74, 
«Тэрч» – 70, «Спартак-дубль» – 48, 
«Шагди» – 43… «Дэкъушыкъуей» – 26, 
«Урух» – 23, «Имран» – 12, «Бедик» – 0.

«Спартак-Нальчик» – «Динамо-Ставрополь» 2:0 (1:0). Голы: Селяев, 21 (1:0), 
Топурия, 83 (2:0).
«Спартак-Нальчик»: Кумыков, Кадыкоев, Маломусов, Далиев, Березов, 
Хачиров (к) (Хацуков, 86), Торосян, Топурия, Масленников, Селяев 
(Жангуразов, 67), Котов (Тлупов, 67).
«Динамо-Ставрополь»: Лизенко (к), Ярцев, Кокоев, Бронников (Иванов, 57), 
Первушин, Багателия, Пучков (Степанович, 46), Болгов, Серченков, Исик, 
Фещенко (Хокришвили, 46).

Наказания: Иванов, 76, Торосян, 86, Хокришвили, 86, Ярцев, 88, Серченков, 
90 – предупреждения.
Удары (в створ ворот): 13 (5) : 8 (2). Угловые: 2:3.
Лучший игрок матча: Тамаз Топурия («Спартак-Нальчик»).
Судьи: В. Лацвиев (Шахты), С. Багдасаров (Владикавказ), Р. Головченко 
(Ростов-на-Дону).
21 октября. Нальчик. Республиканский стадион «Спартак». 120 зрителей. 
+23 градуса.

В матче с занимающим последнее место 
ставропольским «Динамо», которое на первом 
этапе лишь раз выиграло и сыграло вничью, 
забив только три гола, спартаковцы победили 
благодаря голам в каждом из таймов.

В первом после аута Торосян прострелил 
с левого фланга, мяч от защитника отскочил 
к Селяеву, который красиво пробил с ходу 
в дальний угол. После перерыва счет удвоил 
Топурия, которого один на один с голкипером 
гостей вывел Хачиров.

В перерыве между этими голами динамовцы 
создали два очень неплохих момента, когда их 
игрок в начале второго тайма не успел замкнуть 
опасный прострел, а затем другой футболист 
пробил выше перекладины, перекидывая мяч 
через Кумыкова.

Хасанби Биджиев, главный тренер наль-
чикского «Спартака»: - Матч оставил двоякое 
впечатление. После предыдущего поражения 

нужно было правильно отреагировать и сыг-
рать строго в обороне. В первом тайме это 
полностью выполнялось, создали много хоро-
ших моментов, должны были забивать больше. 
Второй тайм тоже начали достаточно активно, 
но в обороне уже сыграли не так, как хотелось 
бы. Забили второй гол, хотя могли и больше 
забить. Результатом в принципе довольны, но 
качество игры не совсем понравилось. Есть 
вещи, которые нужно исправлять, прежде 
всего, избежать индивидуальных ошибок в 
обороне, которых мы, к сожалению, очень 
много допускаем на протяжении чемпионата. 
Ну и повысить процент реализации. То, что 
выиграли и сыграли на ноль, это в плане мен-
талитета хорошее подспорье.

- Что с командой произошло во Влади-
кавказе?

- Там мы не доработали, опять-таки индиви-
дуальные ошибки в обороне, получили доста-

точно нелепый первый гол. Второй тайм начали 
очень хорошо, создали большое количество 
моментов и были ближе к тому, чтобы забить, 
чем пропустить. Но получили контратаку и 
недоработали сзади. После этого было уже 
сложно. Результат, конечно, отрицательный, 
говорить даже не о чем.

- Как будете возвращать болельщиков, 
многие из которых отвернулись от команды 
после этого поражения?

- Только своей игрой, только своей работой, 
другого не бывает. Мы об этом ребятам гово-
рили, что они должны ценить отношение бо-
лельщиков и нельзя их разочаровывать. Рецепт 
только один – работа и результат. 

Если говорить более глубоко, то, прежде 
всего, нужна качественная селекция. Это 
комплексный вопрос. Игроки постоянно от 
нас уходят, мы набираем только молодежь. 
Получается, что мы где-то пробуксовываем, и 
этого момента надо избегать. Для этого долж-
на быть соответствующая инфраструктура, 
условия, тогда будет движение вперед. А так 
требовать, чтобы мы куда-то двигались, очень 
сложно. Потому что наши игроки, которые себя 
более или менее проявляют, уходят. Набираем 
молодежь из дубля, начинаем их подтягивать, 
они растут, но результат команды страдает. 

Результаты остальных матчей 1-го тура: 
«Победа» – «Севастополь» 1:3; «Алания-2» – 
«Биолог-Новокубанск» 3:2, «Динамо-2» (Мх) 
– СКА 1:2.

Результаты матчей в группе 1А: «Астрахань» 
– «Кубань Холдинг» 0:0; «Легион» – «Дружба» 
1:1; «Машук-КМВ» – «Рубин Ялта» 0:0.

В среду, 25 октября, «Спартак» сыграет в 
гостях с лидером группы «Севастополем».

Фото Артура Вологирова.
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«Новые улицы Нальчика» объединяют

Сказочное волшебство рукоделия
В Музее изобразительных искусств им. Ткаченко прошла выставка работ учащихся и педагогов Детской 
школы искусств №2 им. Жабаги Казаноко, посвященная 30-летию основания ДШИ («СМ» №39).

В дни работы большой и разно-
жанровой экспозиции состоялся и 
цикл увлекательных мастер-классов  
преподавателей школы.

В первом мастер-классе, посвя-
щенном керамике, приняли участие 
и дети дошкольного возраста, и 
взрослые, включая заведующую 
экспозиционно-выставочным от-
делом музея, искусствоведа Нину 
Григорьевну Леонтьеву.

А провел его мастер гальвано-
пластики, керамист, дизайнер Ни-
колай Гацолаев, который не только 
наглядно объяснял и показывал все 
художественно-технологические 
детали процесса, но и рассказал об 
истории керамики в Кабардино-
Балкарии. После занятия Николай 
Кудзигоевич забрал для обжига 
работы, подписанные инициалами 
своих авторов. А через день принес 
готовые изделия, которые станут 
для всех участников МК замеча-
тельными сувенирами, сделанными 
своими руками.

Второй мастер-класс, посвя-
щенный плетению традиционных 
кабардинских циновок-арджэнов, 

посетили и гости из Подмосковья. 
Провела его мастерица с золотыми 
руками, блестящая рассказчица, 
преподаватель Агнеса Тхагалего-
ва, в свое время сама окончившая 
ДШИ.

В процессе работы на станке 
она рассказала о символическом и 
практическом значении арджэна 
в жизни адыгов, особенностях 
сбора камыша и рогозы, хранении 
и окраске, а также о том, как это 
декоративно-прикладное искусство 
появилось в ее жизни. После попро-
бовать свои силы на станке смогли 
все желающие. 

«Тесьма, плетущаяся из ниток, 
особенно золотых, имела иногда вид 
сложной цепочки и использовалась 
как шнур для револьвера или для 
часов, шейное женское украшение, 
украшение для женской шапочки 
в виде бахромы, которой прикры-
вают переднюю часть шапочки, 
украшение мужского башлыка, как 
кисти платка...». Об истории другого 
старинного ремесла также многое 
говорилось на мастер-классе по 
басонному плетению от еще одной 

невероятно обаятельной мастерицы 
Анжелы Тхакаховой.

И плетение на пальцах, согла-
силась с присутствующими Нина 
Леонтьева, является для новичков 
довольно трудоемким и сложным 
делом для самостоятельного повто-
ра. Но и необыкновенно полезным, 
так как басонное плетение развива-
ет моторику пальцев и кистей рук.

Завершающий мастер-класс по 
шерстяной живописи Светланы 
Гацолаевой стал самым многолюд-
ным, так как в нем участвовали уче-
ницы отделения «Дизайн одежды» 
Детской школы искусств №1.

Картины в технике «шерстяной 
живописи» или «шерстяной аква-
рели» создаются путем послойного 
выкладывания сухой шерсти на 
ткань, закрываемую затем стеклом. 
Под тяжестью стекла проступают 
слои шерсти, картины получаются 
живые и красочные и выглядят по-
настоящему сказочно-волшебно. 
И, как показали все четыре мастер-
класса, создать такое волшебство по 
силам каждому!

Наталия Печонова.

Проект Алима Тхамокова «Новые улицы Нальчика» 
объединил самых свободолюбивых, творческих и 
спортивных. Он получил микрогрант Росмолодежи 
и теперь активно развивается, а запущен был еще 
до победы в конкурсе. Проект во всех отношениях 
масштабный, и для его реализации объединилась целая 
команда экспертов – настоящих «хозяев улицы» нового 
поколения. 

Проект «Новые улицы Нальчика» направлен на развитие 
уличных спортивно-культурных направлений: культурное, 
спортивное и творческое развития представителей уличной 
субкультуры. 

Участники проекта – это молодые люди, объединенные 
свободным и творческим мышлением, идеологией самовы-
ражения с использованием преимущественно городского 
ландшафта и городских строений, готовые свободно говорить 
о своем творчестве с обществом. 

Данный проект включает в себя развитие уличных направ-
лений: скейтбординг, воркаут, паркур, фриран, диджеинг, 
брейкинг, стрит-арт, стрит-дэнс, стритбол, BMX, скейтбординг 
и другие. Часть из этих направлений относится к культуре, 
другие – ближе к спорту, но все они пропитаны темой разви-
тия человеческого потенциала и формирования российской 
гражданской идентичности. 

Завершающим этапом стал семинар-практикум развития 
уличных спортивно-культурных направлений «Новые улицы 
Нальчика». Но на этом проект не закончится, а только увели-
чится масштаб с выходом на районы республики и даже на 
СКФО. Основной целью семинара стала работа по развитию 

уличных культур и спорта. «Мы хотели собрать представителей 
уличной субкультуры в одном месте, выстроить системную 
работу по взращиванию лидеров уличной субкультуры, - 
рассказывает Алим Тхамоков. – Важно сохранить ценность 
каждой культуры, ее самобытность и значимость, показать, 
что это не просто развлечение, а культура, наполненная 
глубоким смыслом. Для этого необходимо обеспечить полно-
ценную интеграцию в социум этих культурных и спортивных 
направлений». 

Проект позволит выстроить диалог между представителя-
ми исполнительной власти и уличной субкультуры. Помимо 
семинаров-практикумов, он включает в себя образователь-
ные и спортивные площадки, проведение мастер-классов от 
экспертов по видам уличной культуры.

После завершения проекта участники смогут присоеди-
ниться к команде экспертов по уличным направлениям, чтобы 
заниматься данными направлениями под их руководством. 
Единая команда уличной культуры в Нальчике будет создавать 
мероприятия по всем вышеуказанным направлениям.

О своей работе рассказал один из экспертов проекта – заме-
ститель председателя регионального отделения общероссий-
ской общественной организации уличной культуры и спорта 
«Улицы России» в КБР, заместитель председателя по вопросам 
развития спортивных культурных направлений, руководитель 
направления «Уличные танцы» Астемир Перхичев. 

- Я стал участником данного проекта «по знакомству». Но, 
конечно, не потому, что этот проект возглавляет мой друг. 
Дело в том, что я давно занимаюсь уличными танцами, та-
кими как брейк-данс и хип-хоп. Честно говоря, я и не думал, 
что буду возглавлять какое-то новое направление, поскольку 
плотно занимался уличными танцами с 2015 года, и уже был 
заместителем руководителя по этому направлению. 

Уличные танцы – одно из самых интересных направлений 
уличной культуры. Оно берет свое начало из 80-х годов, но 
особенно популярны они стали в 2000-х годах. У нас в респу-
блике самыми яркими были ребята из Баксана Predatorz Crew. 
И это то самое направление, которое для меня стало приори-
тетным, потому что если обычные парни из Баксана смогли 
так реализоваться, то наверняка и другие юноши, девушки 
смогут, ведь у нас так много талантливых людей, им просто 
нужно дать такую возможность, создать условия. 

Рабочие будни у нас проходят довольно обыденно: мы ведь 
работники ММЦ, при этом постоянно работаем по нашим 
культурным направлениям. В команде у нас минимум 300 
человек. Они распределены по разным направлениям, каждое 
курируют наши замы. 

Мы надеемся, что комплексность наших мероприятий в сле-
дующем году увеличится: больше людей подтянется, потому 
что была проведена колоссальнейшая работа. Например, мы 
помогли людям, которые раньше стеснялись как-то выражать 
себя в творчестве или спорте, дав им толчок в их развитии, 
становлении личности. Мы разговариваем с каждым, обсу-
ждаем волнующие их темы, пытаемся помочь им как настав-
ники, в том числе в каких-то жизненных ситуациях, помимо 
развития творчества. Подходим к решению задач комплексно, 
одним словом.

Нам уже есть чем похвастаться: одним из ярких событий 
стали соревнования по скутам и BMX, которые проходили в 
Баксане; провели открытый чемпионат по воркауту на базе 
23-й школы в Нальчике; был большой танцевальный фести-
валь «Ритм улиц» в Нальчике в ДК профсоюзов, для которого 
мы отобрали три самых популярных у молодежи направления. 
Ну и, конечно же, самое крупное событие года – молодежный 
фестиваль уличной культуры и спорта «Улицы гор», который 
проходил в рамках празднования Дня молодежи 24 июня. 
Это было настоящее событие: мы привозили переносную 
мобильную скейт-площадку, на которой тренировались и по-
казывали выступления наши юные спортсмены, был рэп-батл, 
танцевальные мастер-классы и дэнс-батл, граффити, в общем, 
люди собирались, показывали свои работы, знакомились с 
уличной культурой. 

По итогам этой работы организован семинар-практикум, 
который называется «Новые улицы Нальчика». Туда мы 
пригласили молодых людей, которые еще не знали, что у нас 
такие культурные и спортивные направления развиваются. 
Мы захотели показать им на собственном примере, что пар-
ни, которые раньше были скорее «примером деструктивной 
молодежи», теперь могут быть успешными. Мы пытаемся 
дать возможность другим людям самореализоваться, показы-
ваем, что мы уже не «деструктивные», а полноценные члены 
общества, а те направления, которые раньше были уличной 
субкультурой, сегодня даже становятся олимпийскими 
видами спорта: например, спортивные танцы, скейтборд, 
брейк-данс уже включены в список олимпийских видов 
спорта, на очереди BMX, паркур тоже становится спортивным 
направлением в олимпийской системе. Это круто, и я уверен, 
что люди, которые посетили наш семинар, были удивлены и 
воодушевлены этим.

Диана Алиева.



ОВЕН (21 марта – 19 апреля)
На этой неделе Овны смогут насладиться всеми благами 

жизни: для вас наступает этап некого релакса. Это время 
будет непродолжительным и является подготовкой к серьез-
ным испытаниям. Поэтому постарайтесь воспользоваться 
передышкой и аккумулировать свои силы. Они вам понадо-
бятся в ближайшем будущем. Оцените все возможные пути 
расслабления и выберите самый любимый для вас. Неделя 
также удачна для дальних поездок.

ТЕЛЕЦ (20 апреля – 20 мая)
Усилия, которые были предприняты Тельцами ранее, по-

тихоньку начнут приносить плоды. Но на скорые результаты 
рассчитывать не стоит, поэтому вы будете по-прежнему нахо-
диться в поисках дополнительных доходов. Старые знакомые, 
которых вы давно не видели, могут внезапно напомнить о 
себе и оказать вам помощь.

БЛИЗНЕЦЫ (21 мая – 21 июня)
Удачная неделя у Близнецов, чтобы обратиться к руковод-

ству с некими деловыми предложениями. Только рекомен-
дуется четко определить цель: зачастую процесс достижения 
результатов для вас гораздо важнее, чем полученный резуль-
тат. Могут возникнуть осложнения во взаимоотношениях 
с коллегами: характерное для вас чувство собственного 
достоинства может быть неправильно понято и принято за 
высокомерие и гордыню.

РАК (22 июня – 22 июля)
Ракам необходимо осмотрительно отнестись к проявлению 

романтических чувств, в отдельных случаях лучше быть 
немного жесткими и расчетливыми. Это поможет вам лучше 
рассмотреть предмет своего внимания и избежать возможных 
неприятностей в отношениях. От недоброжелателей ожидайте 
козней, а от общения с лицами противоположного пола – 
обид. Проявляйте самообладание и выдержку.

ЛЕВ (23 июля – 22 августа)
У легкого флирта с коллегой по учебе или работе могут быть 

непредсказуемые последствия. Вероятно, новый знакомый 
сможет очень быстро вскружить вам голову. Но вы ведь хо-
тите не флирта, а исключительной любви. В ответном чувстве 
вы способны целиком подчинить себя партнеру и окружить 
его нежностью. Не торопитесь открывать свое сердце, скорее 
всего, вы идеализируете избранника. Эта неделя неблагопри-
ятна, чтобы начинать новый роман.

ДЕВА (23 августа – 22 сентября)
У Дев настает благоприятное время для любви и гармо-

ничных семейных отношений. У женщин могут появиться 
новые поклонники. Ваше обаяние и шарм помогут вам стать 
королевой в любом обществе. Женщины не оставят без вни-
мания широту натуры и великодушие мужчин. Неожиданное 
знакомство, вероятно, перерастет в длительные серьезные 
отношения.

ВЕСЫ (23 сентября – 23 октября)
Удачное время, чтобы планировать трудновыполнимые 

дела, Весам хватит сил с ними справиться. На высоком уров-
не пройдут любые переговоры. Если будет возможность, то 
обязательно отправляйтесь в далекое путешествие со своей 
половинкой. А если второй половинки еще нет, то поездка 
станет хорошим шансом найти себе пару.

СКОРПИОН (24 октября – 22 ноября)
Скорпионы отличатся уравновешенностью, дружелюби-

ем, проявлением сострадания и умением следовать нормам, 
принятым в обществе. Не бойтесь браться за любое дело, 
вас во всем ждет успех, особенно если воспользуетесь по-
мощью партнеров. Прекрасный период для романтических 
приключений. 

СТРЕЛЕЦ (23 ноября – 21 декабря)
Отличный период у Стрельцов для романтических встреч. 

Вы притягательны, легко находите общий язык с противо-
положным полом. Может благоприятно разрешиться один 
из насущных вопросов. Хороший период для начала новых 
отношений и для отдыха. Однако не слишком расслабляйтесь: 
в скором будущем вас ожидают весьма важные дела.

КОЗЕРОГ (22 декабря – 20 января)
Козероги могут радоваться жизни, так вы приобретете но-

вых друзей. Вы сможете улучшить свои жилищные условия. 
Возможно, вы слишком бережно относитесь к деньгам. Если 
ваш партнер, наоборот, слишком много тратит, из-за этого 
могут возникнуть проблемы и недопонимание. Препятствия 
неизбежны, но счастье рядом.

ВОДОЛЕЙ (21 января – 18 февраля)
У Водолеев время для анализа законченных дел, планирова-

ния новых задумок. Избыток жизненных сил, личное обаяние 
и душевная широта помогут вам блеснуть в обществе, завести 
новые знакомства, привлечь новых союзников. Ваши эмоции 
могут перехлестывать через край, поэтому больше доверяйте 
здравому смыслу, а не интуиции.

РЫБЫ (19 февраля – 20 марта)
Рыбам предстоят дружеские встречи и свидания. Благопри-

ятное время для путешествий, операций с недвижимостью 
и крупных покупок. У вас высокий жизненный потенциал, 
усиливаются энергичность и привлекательность. Найдите 
больше времени, чтобы провести его с любимым человеком.
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Рисунок японского крос-
сворда восстанавливают по 
числам, проставленным слева 
от строк и над столбцами. 
Числа показывают, сколько 
групп закрашенных клеток 
находится в соответствующей 
строке или столбце и сколько 
клеток содержит каждая та-
кая группа. Например, набор 
чисел 4 и 2 означает, что в 
этом ряду есть две группы: 
первая – из 4-х и вторая – 
из 2-х закрашенных клеток. 
Группы разделены как мини-
мум одной пустой клеткой.

Начинать лучше с тех строк 
и столбцов, где количество 
закрашиваемых клеток будет 
максимальным. В данном 
кроссворде начните со стол-
бцов, где есть цифры 28, 25, 
24, и строк, где есть цифры 
16 и 15. 

Далее – строки и столбцы, 
где количество закрашива-
емых клеток будет больше 
половины всего столбца или 
строки. А в них – те клетки, 
которые будут закрашены в 
любом случае, независимо от 
того, с какой стороны начи-
нается закрашиваемое поле.

После этого уже можно 
определить те клетки, ко-
торые однозначно не будут 
закрашены, и пометить их 
каким-либо значком.

Как только закрасили ка-
кую-либо «фигуру», отно-
сящееся к ней число надо 
перечеркнуть, чтобы не за-
путаться. 

Варикозное расширение вен традиционно считается болезнью пожилых 
людей. Однако, это грозное заболевание стремительно молодеет. Как сберечь 
свои ноги смолоду, какие симптомы должны насторожить, и что делать, 
если болезнь уже начала развиваться – в этом сегодня поможет разобраться 
хирург-флеболог Астемир Шогенов.

ЕСТЬ  СОВЕТ

Варикозная болезнь развивается 
вследствие слабости сосудистой стен-
ки, нарушения работы клапанов, на-
ходящихся в вене. Все это приводит к 
нарушению кровообращения, застою 
крови, нарушению циркуляции крови 
в пораженных варикозом венах. 

Это заболевание не стоит недооце-
нивать: у варикозной болезни возмож-
ны серьезные осложнения, такие как 
тромбоз, образование трофических 
язв. Тромбофлебит, развивающийся в 
результате варикозной болезни, может 
стать прямой угрозой жизни человека.

К флебологу необходимо обратиться, 
если вы обнаружили сосудистые зве-
здочки на ногах, вены стали заметными, 
ощущается тяжесть в ногах, отеки или 
боли в ногах к концу дня. Запущенны-
ми считаются случаи, когда на ногах 
появляются характерные изменения: 
уплотнение кожи, пигментация и об-
разование язв. 

Что провоцирует развитие этой 
болезни. 

Прежде всего, это наследственность. 
Если у ваших близких есть проблемы с 
венами, вы должны внимательнее от-
нестись к своему здоровью: регулярно 
проходить профосмотры, не пренебре-
гать профилактикой. 

Беременность, роды, а также резкое 
увеличение веса являются факторами 
риска развития варикозной болезни. 

Избыточная нагрузка на ноги, так 
же, как и недостаточная нагрузка – еще 

одни факторы развития болезни. В 
первом случае речь идет о чрезмерных 
физнагрузках, «стоячей» работе, ноше-
ние обуви на высоком каблуке также 
приводит к варикозу. В то же время при 
недостатке физических упражнений 
мышцы ног не сжимают стенки вен, 
кровь плохо двигается, и в итоге тоже 
развивается варикоз. 

Учитывая эти факторы риска, необ-
ходимо заниматься лечебной физкуль-
турой, контролировать вес, придержи-
ваться здорового образа жизни в целом. 

Если болезнь все-таки начала раз-
виваться, то консервативное лече-
ние – использование флеботропных 
препаратов, ношение компрессионного 
трикотажа – может лишь замедлить ее 
прогрессирование, но полное излечение 
такими средствами невозможно. Вари-
коз лечится только хирургическими ме-
тодами. Однако не стоит этого бояться: 
благодаря достижениям современной 
медицины, это заболевание хорошо 
лечится, даже если речь идет о запущен-
ных случаях, при этом методы лечения 
практически безболезненны, не требуют 
госпитализации. 

На сегодняшний день существуют две 
основные методики, которые использу-
ют флебологи для лечения варикоза: это 
склеротерапия и лечение лазером. 

Склеротерапия – абсолютно безбо-
лезненный и безоперационный метод 
лечения. Проводится амбулаторно. 
Склеротерапия показана пациентам 

с небольшим варикозом. Суть метода 
заключается во введении в пораженную 
вену специального вещества, «склеива-
ющего» ее. 

Для более серьезных случаев исполь-
зуется лазер. Процедура проводится 
под местной анестезией, вся операция 
занимает от 30 минут до полутора часов. 
После такой операции пациент сразу мо-
жет отправляться домой. Как сама опе-
рация, так и послеоперационный период 
проходят совершенно безболезненно. 

Когда нужно задуматься об операции? 
Если вы видите сосудистые звездочки, а 
тем более извитые выпирающие вены на 
ногах – значит, уже пора. Рано или позд-
но операцию все равно придется делать, 
поскольку симптомы заболевания уже 
появились. Лучше остановить процесс 
на ранней стадии. 

Операция – эффективный метод ле-
чения, но не исключен рецидив заболе-
вания у 10-15% пациентов. Для людей с 
наследственной предрасположенностью 
к варикозу рекомендуется внимательно 
относиться к профилактике и после 
операции: носить компрессионный 
трикотаж, контролировать вес, физиче-
ские нагрузки, внимательно наблюдать 
за своим состоянием и не забывать о 
своевременных визитах к врачу. 

Ответы на венгерский кроссворд в №42
Импресарио. Перспектива. Гарнизон. Секрет. Узурпатор. Архипелаг. Стачка. Капулетти. Водопроводчик. Башня. Паланкин. 

Фанфары. Торговля. Каприз. Биометрия. Вязь. Феномен. Мистраль.
ПАРОЛЬ: «За дурной головой – ногам работа». 
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150 мешков мусора с берегов реки
21 октября прошел завершающий в 2023 году экологический субботник по очистке поймы реки Нальчик. Субботник прошел в рамках всероссийской акции «Вода России».

Экологическое мероприятие было организовано Минприро-
ды КБР и направлено на привлечение общественного внима-
ния к проблемам сохранения и рационального использования 
уникальных природных комплексов. 

В беседе с представителями СМИ министр природных 
ресурсов и экологии КБР Ильяс Шаваев обратился ко всем 
жителям и гостям республики: «Мы призываем бережнее 
относиться к нашей природе, тем более к водоемам. К сожа-
лению, в водоохранных зонах, в зонах отдыха не все отдыха-
ющие убирают за собой. Нужно начинать с себя, прививать 
экологическую культуру. Сколько бы мы субботников ни 
проводили, если не будет экологической культуры, мы не 
сможем содержать в чистоте наш красивый край, нашу Ка-
бардино-Балкарию – один из самых чистых регионов России».

Как отметил министр, в акции приняли участие муници-
пальные образования республики: более 1000 человек, в числе 
которых были представители администрации, госучреждений, 
контрольных надзорных организаций. Отдельную благодар-
ность министр выразил волонтерам, вузам, всем неравнодуш-
ным гражданам, которые в очередной раз поддержали такую 

важную акцию. В числе участников субботника, проходившего 
в Нальчике, были также и гости республики, приехавшие из 
Москвы на отдых.

«Акция проводится с 2014 года, ее инициатором является 
Минприроды России, - рассказал начальник отдела водных 
ресурсов Минприроды КБР Казбек Дышеков. – Такие суббот-
ники проводятся во всех регионах страны, в нашей республике 
координатором является Минприроды КБР. Экологические 
акции проводятся с апреля по октябрь, и сегодня это завер-
шающее мероприятие. Хочу отметить, что в этом году в суб-
ботниках приняли участие более 7000 человек, было очищено 
прибрежных территорий на протяжении более 300 км».

Заместитель министра природных ресурсов и экологии 
республики Аслангери Табухов подчеркнул, что данные ме-
роприятия носят еще и воспитательный характер. К тому же 
для многих участие в субботниках дает возможность познако-
миться с ранее неизведанными уголками нашей республики. 
Табухов напомнил, что проект «Вода России», в рамках кото-
рого проводится субботник, входит в нацпроект «Экология». 

Ни одна подобная акция не обходится без участия волон-

теров и студентов. Например, волонтеры Раяна и Асиля, 
студентки Института архитектуры, строительства и дизайна 
КБГУ, сразу же откликнулись на объявление о предстоящем 
субботнике: «Как только появляется возможность – мы с 
радостью беремся за дело. В последний раз мы были на эко-
логической акции в Приэльбрусье, тоже убирали там». 

Студент первого курса факультета теплоэнергетики Тамир 
Егожев приехал на субботник из Старого Черека. Далековато, 
но надо – значит, надо! Пока для него это первый опыт участия 
в подобных акциях, но, уверены, не последний. 

Для самых маленьких любителей природы – а в субботнике 
принимали участие и совсем юные волонтеры – уборка реки 
стала настоящим приключением и соревнованием: кто найдет 
больше всех мусора и соберет самый большой мешок?

Всего в акции приняли участие порядка 200 человек. Они 
очистили береговую полосу протяженностью 2 км, собрав 
150 мешков мусора. 

Мероприятие завершилось награждением работников 
природоохранных органов и Минприроды КБР.

Фото Т. Свириденко.


